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С 18 по 21 июня в Санкт-
Петербурге проходил 
Международный 
экономический 
форум. Главная тема 
этого года: «Общие 
ценности – основа 
роста в многополярном 
мире». В программу 
вошло более 150 сессий, 
охватывающих широкий 
круг тем: от глобальных 
экономических трендов 
до технологического 
лидерства и укрепления 
гуманитарных связей. 
Активное участие 
в форуме принял 
губернатор Архангельской 
области Александр 
ЦЫБУЛЬСКИЙ.

Архангельская область на ПМЭФ-2025: ключевые события и соглашения

Инфраструктурный каркас 
развития региона

Анна КОПТЯЕВА

журналист

БК

В первый день форума состо-
ялась сессия, посвящённая 
500-летию Северного морско-
го пути. Её участники обсуди-
ли трансформацию исторически 
сложившейся модели судоход-
ства, потенциал бизнес-проектов 
и влияние развития Севморпути 
на благополучие арктических тер-
риторий.

«Е диной оценки того, как 
развивается Арктика, сегод-
ня нет. Однако грузоперевоз-
ки за последние 10 лет показы-
вают рост более чем в 10 раз. 
Вклад Арктики в валовой вну-
тренний продукт страны сегод-
ня составляет до 15 процентов, –
подчеркнул специальный пред-
ставитель по вопросам развития 
Арктики госкорпорации Росатом, 
зампредседателя Государствен-
ной комиссии по вопросам разви-
тия Арктики Владимир ПАНОВ. –
По итогам 2024 года объём гру-
зоперевозок по Севморпути был 
рекордным – без малого 37,9 мил-
лиона тонн. На восточное направ-
ление ушло 7 миллионов тонн гру-
зов – это ещё один рекорд. Разви-
вается внутренний транзит: рос-
сийские компании перенаправ-
ляют грузы, которые исторически 
шли через Суэцкий канал, по Сев-
морпути – через порты Санкт-
Петербург, Мурманск, Архан-
гельск – на новые рынки. В про-
шлом году было перенаправле-
но 3 млн 100 тысяч тонн грузов. 
Интерес к Северному морскому 
пути продолжает расти: число 
разрешений на плавание по СМП 
на сегодня превысило показатель 
2024 года».

Как было отмечено на сессии, 
Арктика сегодня – один из глав-
ных проектов страны в мировом 
масштабе. Однако для решения 
масштабных задач по освоению 
её территорий необходим совер-
шенно иной уровень кооперации 
между всеми заинтересованными 
сторонами. Именно поэтому Пре-
зидент России Владимир ПУТИН
поставил задачу по разработке 
комплексного плана по развитию 
Арктической зоны РФ.

ИСТОРИЧЕСКИЙ ЦЕНТР 
ОСВОЕНИЯ АРКТИКИ

Историческим центром осво-
ения Арктики является Архан-
гельской область. Именно здесь 
в XV веке начались морские походы 
поморов на Север, здесь зародил-
ся российский ледокольный флот, 
а в годы Великой Отечественной 
войны через Архангельский порт 
прошло 17 союзных конвоев.

«Развитие Архангельского пор-
та в современной истории было 
неоднозначным. В 2023 году из-за 
санкционного давления и измене-
ния внешнеэкономических усло-
вий мы ощутили серьёзное паде-
ние грузооборота – примерно 

на четверть. Но ситуация измени-
лась, и уже в прошлом году архан-
гельский порт продемонстриро-
вал устойчивый рост», – отметил 
в своём выступлении губернатор 
Архангельской области Александр 
Цыбульский.

Так, в 2024 году морские пере-
возки увеличились в 1,3 раза, 
а объём экспортно-импортных 
грузов – почти втрое по сравне-
нию с предыдущими двумя года-
ми. Грузооборот архангельского 
порта продолжает расти несмотря 
на общее снижение этого показа-
теля по арктическому бассейну.

«Интерес грузоотправите-
лей, а вслед за ним и инвесторов 

к Архангельскому морскому пор-
ту закономерно усиливается. Мы 
стараемся максимально соответ-
ствовать этой тенденции: развива-
ем портовое направление, рассма-
триваем его как одно из ключевых 
для региона и уверены, что смо-
жем внести весомый вклад в раз-
витие Северного морского пути», –
подчеркнул глава региона.

ОБЕСПЕЧИТЬ СТАБИЛЬНУЮ 
РАБОТУ МАРШРУТА

Б л а г о д а р я  о т к р ы т и ю 
в 2023 году мультимодального 
маршрута «Арктический экспресс 
№ 1» рекордный рост достигнут 
и по контейнерным перевозкам. 

Маршрут связывает Архангельск 
и основные китайские порты –
Шанхай и Нинбо. В 2024 году через 
наш порт прошло 230 тысяч тонн 
грузов – это примерно 16 тысяч 
контейнеров, что почти в 30 раз 
больше уровня 2017 года. При 
этом в 2025 году ожидается уве-
личение количества рейсов.

П р е д с т а в и т е л ь  N e w N e w 
Shipping Line Кэ Цзинь подтвер-
дил, что в этом коду компания пла-
нирует расширить сотрудничество 
с портами Северо-Запада по гру-
зоперевозкам.

«По итогам прошлогодней 
навигации в рамках маршру-
та «Арктический экспресс № 1» 

было выполнено 13 рейсов –
перевезено 20 тысяч TEU*. Этот 
маршрут – не только результат 
китайско-российского сотруд-
ничества, но и ключевой этап 
перехода арктических перевозок 
от сезонного к стабильному серви-
су, – отметил Кэ Цзинь. – Надеем-
ся, что правительства Китая и Рос-
сии рассмотрят возможности спе-
циальной финансовой поддерж-
ки этого направления, в том чис-
ле по строительству судов ледо-
вого класса».

В свою очередь, глава регио-
на заявил о необходимости соз-
дания финансово-экономической 
модели развития Арктической 
зоны России.

«Мы обсуждаем Арктику и Сев-
морпуть уже не первый год, и сей-
час важно объединить межотрас-
левые инициативы в единую про-
грамму, выстроить финансово-
экономическую модель разви-
тия Арктической зоны. Нужен 
комплексный проект. Это позво-
лит понять, какая поддержка тре-
буется со стороны государства, 
в каком объёме и с какой прио-
ритизацией», – подчеркнул Алек-
сандр Витальевич.

В числе первоочередных 
задач – ускоренное развитие пор-
товой, железнодорожной и авто-
дорожной инфраструктуры. Это 
необходимо для обеспечения ста-
бильной работы маршрута.

«В Архангельске мы уже дви-
жемся в этом направлении. Один 
из наших флагманских проектов –
строительство нового глубоковод-
ного района морского порта. Рабо-
таем в партнёрстве с Росатомом 
и компанией «Евросиб». За три 
года мы прошли большой путь: 
подготовлена инвестиционная 
декларация, определены клю-
чевые инвесторы, ведётся рабо-
та с зарубежными партнёрами, 
в том числе с китайской компанией 
NewNew Shipping Line. Мы видим 
реальную готовность к вложению 
иностранных капиталов в Архан-
гельский порт. Поэтому перспек-
тивы у нас хорошие», – добавил 
губернатор.

НОВЫЕ ПУТИ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ ТОРГОВЛИ

Дискуссия о развитии Север-
ного морского пути продолжи-
лась на сессии «Новые маршру-
ты международной торговли». 
Как отметил советник Президен-
та РФ Игорь ЛЕВИТИН, в усло-
виях изменения мировой тор-
говли и в целом геополитической 
трансформации транспортно-
логистическим компаниям необ-
ходимо менять структуру логисти-
ки, выстраивать новые маршруты. 
И важное место в этом отводит-
ся Арктике.

«Сделано уже многое: в Аркти-
ке создана преференциальная 
зона с особыми условиями веде-
ния бизнеса, начата реализация 
более тысячи проектов с объёмом 
инвестиций более двух триллио-
нов рублей, – напомнил министр 
РФ по развитию Дальнего Вос-
тока и Арктики Алексей ЧЕКУН-
КОВ. – Принят план развития Сев-
морпути, уже есть заинтересован-
ные компании, которые инвести-
руют в строительство судов, соз-
дание береговой инфраструкту-
ры. По сути, он становится транс-
атлантическим коридором, мор-
ская логистика которого связывает 
Северо-Запад с Востоком».

Отвечая на вопросы модера-
тора, Александр Цыбульский под-
робно рассказал о ходе реализа-
ции комплексного плана развития 
Архангельского транспортного 
узла и роли региона в новой логи-
стической модели страны.

«Проект строительства глубо-
ководного порта в Двинском зали-
ве Белого моря рассматривает-
ся как инфраструктурный каркас 
для долгосрочной экономической 
трансформации региона. Проект 
предусматривает приём судов 
дедвейтом до 75 тысяч тонн, про-
гнозный грузооборот – до 25 млн 
тонн к 2031 году», – отметил гла-
ва региона.

При этом Архангельский и Мур-
манский порты в этом ключе 
не конкуренты, ведь у них совер-
шенно разная номенклатура гру-
зов, уточнил губернатор.
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«Этот проект уже сегодня син-
дицирует вокруг себя много про-
мышленных предприятий. Мы пла-
нируем, что он будет развиваться 
по системе «умного» порта – есть 
инвесторы, которым это интерес-
но. К проекту могут присоединить-
ся предприятия IT-сферы, малый 
и средний бизнес, который встро-
ится в дальнейшие цепочки работы 
порта. Это даст хороший мульти-
пликативный эффект для экономи-
ки Архангельской области», – уточ-
нил Александр Цыбульский.

ИНТЕРЕС К ПОРТУ 
АРХАНГЕЛЬСК РАСТЁТ

О своей заинтересованно-
сти в использовании мощностей 
порта Архангельск для отправ-
ки экспортных грузов на фору-
ме заявил металлургический хол-
динг «Новосталь-М». Перспекти-
вы сотрудничества обсуждались 
на встрече главы региона с предсе-
дателем правления холдинга Ива-
ном ДЕМЧЕНКО.

«Мы экспортируем металлур-
гическую продукцию в 100 стран 
и являемся крупнейшим экспор-
тёром сортовой стали в России. 
Отправляем большие объёмы 
продукции в Латинскую Америку, 
на Ближний Восток, в Азию, поэто-
му хотели ли наладить взаимодей-
ствие с архангельским портом, учи-
тывая планы по его расширению», – 
сказал Иван Демченко.

Глава региона так же при-
гласил руководство компании 
«Новосталь-М» к участию в реали-
зации проекта по созданию ново-
го глубоководного района морского 
порта Архангельск в качестве гру-
зоотправителя и индустриального 
партнёра.

В завершение встречи сторо-
ны выразили заинтересованность 
в продолжении диалога и разви-
тии стратегического партнёрства. 
Губернатор пригласил руковод-
ство холдинга на III Форум «Аркти-
ка – Регионы», который пройдёт 
в Архангельске 31 июля – 1 августа. 
Одной из главных тем станет меж-
дународное сотрудничество в рам-
ках Севморпути.

К КОМПЛЕКСНОЙ 
ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКЕ

Ещё одной темой ПМЭФ ста-
ла экология, в частности – рефор-
ма обращения с ТКО. Как отме-
тил заместитель министра при-
родных ресурсов и экологии РФ 
Денис БУЦАЕВ, первые годы её 
реализации показали, что принцип 
разделения отходов без выстраива-
ния всей цепочки, масштабных пре-
образований всего сектора обра-
щения с отходами невозможен.

Сегодня в этой сфере наиболь-
шей популярностью пользуется 
государственно-частное партнёр-
ство. Среди тех, кто уже восполь-
зовался возможностью привле-
чения средств для строительства 
перерабатывающих мощностей, – 
Архангельская область. Наш регион 
одним из первых в стране перешёл 
от фрагментарных решений к ком-
плексной экологической политике 
и системному подходу в обраще-
нии с отходами.

«Люди увидели реальные изме-
нения: во дворах появляются новые 
контейнерные площадки, обновля-
ется парк техники для вывоза отхо-
дов, всё активнее внедряется раз-
дельный сбор отходов, – отметил 
заместитель председателя прави-
тельства Архангельской области 
Игорь МУРАЕВ. – Ещё одно важ-
ное направление – развитие поли-
гонной инфраструктуры. В регио-
не реализован опыт рекультива-
ции пяти свалок в рамках феде-
рального проекта «Чистая страна». 
Уже подготовлена проектная доку-

ментация по Новодвинскому поли-
гону, его реконструкция стартует 
в 2026 году. Проектно-сметную 
документацию на рекультивацию 
полигонов мы готовим совместно 
с Российским экологическим опе-
ратором».

Ключевым элементом регио-
нальной схемы обращения с ТКО 
станет строительство трёх опорных 
мусоросортировочных комплексов 
суммарной мощностью 405 тысяч 
тонн в год. Первый из них, в Коряж-
ме, возводится с привлечением 
гранта из федерального бюджета. 
Запуск этого МСК запланирован 
на текущий год. До 2028 года пла-
нируется возвести ещё два мусо-
росортировочных комплекса: в Хол-
могорах и Няндоме.

«Наработанный в Архангель-
ской области опыт может стать 
основой для масштабирования 
успешных решений в других реги-
онах. Мы находимся в середи-
не пути, но уже сегодня готовы 
делиться результатами. Считаю 
важным, чтобы успешные реги-
ональные практики становились 
основой для дальнейшего разви-
тия всей отрасли», – резюмировал 
Игорь Мураев.

РАЗВИТИЕ «УМНОЙ» 
ИНФРАСТРУКТУРЫ

Глава Поморья встретился 
с президентом АО «ЭР-Телеком 
Холдинг» Андреем КУЗЯЕВЫМ. 
Обсуждались проекты по разви-
тию интернета в школах, установ-
ке «умных» домов и внедрению 5G 
на удалённых территориях. Компа-
ния готова принять участие в реа-
лизации федерального проек-
та «Цифровая образовательная 
среда» в 2026 году. Планируется 
модернизация IT-инфраструктуры 
в более чем 300 школах. Ещё одним 
перспективным направлением 
может стать проект по архитектур-
ной подсветке исторических зда-
ний и новостроек. Кроме того, ком-
пания реализует проекты по уста-
новке «умных» остановок. В пер-
спективе стороны готовы прорабо-
тать возможности создания в реги-
оне дата-центра – системы хране-
ния и обработки данных, а также 
цифрового сервиса по контролю 
законности оборота лесозаготовок.

«Архангельская область гото-
ва быть территорией технологиче-
ских прорывов. Мы видим в компа-
нии «ЭР-Телеком Холдинг» не про-
сто оператора связи, а стратеги-
ческого партнёра в создании без-
опасной и комфортной цифровой 
среды. Наша задача – обеспечить 
устойчивое развитие региона», – 
подчеркнул глава области.

По итогам встречи стороны 
подтвердили намерение продол-
жать системную работу и расши-

рять сотрудничество в ключевых 
сферах цифрового развития.

НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ
На полях форума правитель-

ство Архангельской области под-
писало ряд соглашений, важных 
для развития региона. В частности, 
с АО «ГЛОНАСС» достигнута дого-
ворённость о расширении приме-
нения государственной автомати-
зированной системы в социально 
значимых сферах Архангельской 
области.

Кроме того, Поморье станет 
первым северным регионом, где 
будут применять морские беспи-
лотники для грузовой логисти-
ки. Соответствующее соглашение 
о намерениях сотрудничества под-
писано с компаниями «Си Проект» 
и «Безэкипажная логистика». Уже 
в июле в Архангельской области 
планируют запустить беспилотные 
морские суда. Ожидается, что c их 
помощью будут доставляться гру-
зы и товары первой необходимо-
сти в отдалённые и труднодоступ-
ные населённые пункты региона.

Также правительство Архан-
гельской области подписало согла-
шение о сотрудничестве с ВТБ. 
Стороны намерены совместно 
работать над реализацией инве-
стиционных проектов, внедрени-
ем современных финансовых сер-
висов, сопровождением проектов 
в рамках госпрограмм.

«Для Архангельской области 
ВТБ давно является системным 
партнёром. Это основной банк, 
выдающий кредиты по программе 
«Арктическая ипотека», он участву-
ет в реализации социальных про-
грамм и является опорой для наше-
го бизнеса в реализации инвести-
ционных проектов», – уточнил Алек-
сандр Витальевич на церемонии 
подписания.

О разработке перспективных 
планов развития и реконструкции 
электросетевого комплекса наше-
го региона правительство Архан-
гельской области договорилось 
с руководством компании «Россе-
ти Северо-Запад».

«Только в этом году «Россе-
ти Северо-Запад» инвестирует 
в инфраструктуру региона 3,1 мил-
лиарда рублей. Энергетики отре-
монтируют 265 километров линий 
электропередачи, 133 подстанции, 
85 трансформаторных подстан-
ций. Работы пройдут в Архангель-
ске, Северодвинске, Котласе и 14 
округах и районах области», – рас-
сказал губернатор.

На полях ПМЭФ подписано 
соглашение о сотрудничестве меж-
ду правительством Архангельской 
области и ООО «Оператор электро-
движения» (бренд HYPER), «доч-
кой» РОСНАНО. Оно предусматри-

вает реализацию в Архангельске 
масштабного пилотного проекта 
по развитию городской экосисте-
мы электротранспорта. На улично-
дорожной сети города планируют 
установить 15 зарядных станций 
мощностью 150 кВт, а также заку-
пить 150 электромобилей для рабо-
ты в качестве легкового такси.

НЕ ОСТАНАВЛИВАТЬ 
ИНВЕСТИЦИИ В ЭКСПОРТ
На полях форума состоялось 

заседание Комиссии Государ-
ственного Совета РФ по направле-
нию «Международная кооперация 
и экспорт» под председательством 
Александра Цыбульского. Главная 
цель – зафиксировать эффектив-
ные инструменты, обсудить прак-
тику их применения, согласовать 
приоритеты, в том числе заложен-
ные в нацпроекте «Международная 
кооперация и экспорт», на ближай-
шие годы.

Востребованной мерой оста-
ётся субсидия на транспортиров-
ку экспортных грузов. Комиссия 
неоднократно подчёркивала недо-
пустимость её сокращения. Этот 
вид господдержки сохранён, одна-

ко до 2030 года на него заложено 
всего 57 млрд рублей.

«Очевидно, что объём заявок 
значительно превысит текущие 
лимиты, поэтому вопрос увеличе-
ния объемов финансирования оста-
ётся в работе, – рассказал Алек-
сандр Витальевич. – Условия выхо-
да на внешние рынки для россий-
ских компаний существенно изме-
нились, транспортное плечо стало 
намного длиннее, расходы увели-
чились, из-за чего падает маржи-
нальность компаний. И субсидия 
на транспортировку грузов являет-
ся важнейшим инструментом. При 
этом её нельзя рассматривать лишь 
как поддержку производителей для 
выхода на внешние рынки. Это ещё 
и инструмент регулирования транс-
портных маршрутов».

Кроме того, с этого года запу-
скается программа субсидиро-
вания в рамках международных 
транспортно-логистических кори-
доров. Цель – обеспечить выход 
российских компаний на рын-
ки Африки и Латинской Америки. 
Экспортёр получит 50% скидки 
на фрахт сразу, а не в виде компен-
сации. В 2025 году на эту меру под-
держки предусмотрено 1,2 млрд 
рублей.

В дальнейшем комиссия сосре-
доточит своё внимание на работе 
с экспортными центрами в реги-
онах, систематизации передовых 
практик, масштабировании мер 
РЭЦ, среди которых – продвиже-
ние бренда «Сделано в России».

«Остаюсь при мнении, что экс-
порт – это не только внешняя зада-
ча. Это реальная доходная часть 
региональных бюджетов, рабо-
чие места, загрузка мощностей. 
Все меры поддержки должны быть 
нацелены на достижение конкрет-
ных экономических эффектов», – 
отметил в завершение обсуждения 
председатель комиссии Александр 
Цыбульский.

* Один TEU эквивалентен полез-
ному объёму стандартного кон-

тейнера длиной 20 футов (6,1 м) и 
шириной 8 футов (2,44 м).

Архангельская область на ПМЭФ-2025: ключевые события и соглашения

Владимир ПУТИН, Президент России:

– За два года со знаком «плюс» отличились сельское хозяйство, 
промышленность, строительный комплекс, логистика, сфера услуг, 
финансов и IT-индустрия, то есть практически все ключевые, систе-
мообразующие отрасли отечественной экономики. Благодаря рабо-
те десятков тысяч предприятий и компаний, их коллективов, управ-
ленцев, благодаря инициативе, труду миллионов предпринимате-
лей наша экономика не просто уверенно развивается, а становится 
более качественной, сложной и многогранной.

Важнейшая задача текущего года – обеспечить переход эконо-
мики на траекторию сбалансированного роста. Мы должны добиться 
умеренной инфляции и низкой безработицы. Есть позитивная дина-
мика в субъектах Федерации, где проблема занятости традиционно 
была острой. Сработали и грамотная стимулирующая макроэконо-
мическая политика, и активные действия региональных властей при 
поддержке федеральных программ в сфере занятости, а также широ-
кое внедрение современных технологических решений.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Как получить пошаговую инструкцию для открытия 
своего дела? Избежать типичных ошибок на старте? 
Какие пути развития существуют для уже 
состоявшегося бизнеса? А, может быть, настало 
время для его кардинальной перестройки? Ответы 
дают эксперты «Бизнес-класса»! Сегодня специалист 
в сфере маркетинга Наталья МЧЕДЛИДЗЕ отвечает 
на вопросы Владимира и членов его семьи о создании 
магазина фермерских продуктов.

? Наша семья хотела бы 
открыть магазин «Фермер-
ское подворье» в Архан-
гельске, но опыта и знаний 
у нас немного. Что бы вы 
посоветовали?

– Продуктовых магазинов 
разных форматов в городе много, 
но вы размышляете в правильном 
направлении. Фермерских мага-
зинов единицы, ниша почти сво-
бодна. Отличное решение – сде-
лать его управление семейным, 
поскольку так вы решаете пробле-
му с поиском персонала. Зарабо-
танные деньги будут оставаться 
в семье, а дети на практике осво-
ят много разных профессий в сфе-
ре розничного бизнеса. Хорошо, 
что пришли на консультацию вме-
сте: так вам будет сразу понятно, 
что и как предстоит сделать.

Семейный фермерский мага-
зин – это особый формат, со став-
кой на натуральность, локальность 
и доверие покупателей. Это осно-
ва его успеха. Поэтому вам пред-
стоит прежде всего оценить, для 
кого создаётся магазин. А затем 
получить ответы на вопросы: как 
правильно выбрать место его раз-
мещения? какая площадь необхо-
дима? каким будет ассортимент 
и по какой цене будет продаваться 
продукция? где и как её закупать? 
как оснастить магазин? как при-
влекать и удерживать покупате-
лей? какое количество денег необ-
ходимо привлечь? как правильно 
распорядиться финансами?

? Как лучше построить работу 
с таким большим объёмом 
информации?

– Процесс создания любо-
го бизнеса включает в себя два 
направления работы: это раз-
работка концепции, где находит 
отражение то, что вы хотите соз-
дать, и дорожная карта проекта, 
в которой вы опишете, как будете 
её реализовывать. Это позволит 
сократить число ошибок и рисков, 
поскольку учитывает все аспек-
ты поставленной задачи. Соглас-
на: объём информации действи-
тельно на первый взгляд большой, 
но если вы сначала коллективно 
сформируете план по указанным 
мною вопросам, а затем распреде-
лите исполнение задач по членам 
семьи, не сомневаюсь, что спра-
витесь.

? Кто может стать покупате-
лем нашей продукции? Мы 
предполагали, что любой 
человек, проходящий мимо.

– Отчасти вы правы. Прохо-
дящие мимо люди могут стать 
покупателями, а могут и не стать. 
Причиной этого может быть сла-
бый уровень информированности 
людей, низкое качество и высокая 
цена предложения, недостаточ-
ный уровень сервиса. Перед вами 
стоит задача вычленить из общей 
массы тех людей, для которых 
ваше предложение – это реше-

ние их насущных проблем: покуп-
ка натуральной, свежей и каче-
ственной продукции по доступ-
ной цене. Такими покупателями 
являются семьи и пожилые люди, 
ценящие продукцию без «химии». 
Обе целевые аудитории отлича-
ются возрастом, уровнем дохода, 
вкусами, поведением при выбо-
ре товаров и размерами покупок. 
Не пытайтесь продать всё, что 
закуплено, старайтесь понять, 
какие потребности хотели бы удов-
летворить покупатели, и предла-
гать те товары, которые реально 
будут ими востребованы. Данный 
подход называют клиентоориенти-
рованным и, как показывает прак-
тика, он даёт хорошие результа-
ты. Большую роль в реализации 
этой концепции играет обратная 
связь, то есть общение с покупате-
лями. Наблюдайте за их поведени-
ем, разговаривайте, спрашивай-
те, какую продукцию они хотели бы 
видеть в фермерском магазине? 
Эта информация поможет хорошо 
сформировать ассортимент.

? Как правильно выбрать 
место размещения?

– Прежде всего изучите кар-
ты в ГИС, на которых можно уви-
деть планировки районов горо-
да и определить, где проживает 
больше всего людей. Затем посе-
тите выбранные районы, где, как 
вы предполагаете, можно открыть 
магазин, и оцените тип жилья: 
многоэтажки, частный сектор, 
новостройки. Чем выше плотность 
застройки, тем больше потенци-
альных клиентов. Выясните, пла-
нируется ли развитие выбранно-
го района города. Изучите стати-
стику, обращая внимание на чис-
ленность населения. Эти данные 
подтвердят или опровергнут пра-
вильность выбора конкретного 
места. Сведения о среднем доходе 
на душу населения позволят оце-
нить покупательную способность 
и понять, насколько будет востре-
бован выбранный вами формат.

Важной составляющей оценки 
района будет наличие инфраструк-
туры: остановок, дорог, парковок, 
других торговых точек, образо-
вательных и медицинских учреж-
дений, которые могут привлекать 
ваши целевые аудитории. Собе-
рите данные по стоимости аренды 
торговых площадей в выбранном 
месте, чтобы учесть её в затра-
тах и предметно обсуждать этот 
вопрос с арендодателем.

Завершением этой части рабо-
ты станет анализ бизнеса конку-
рентов, если таковые есть. Посе-
тите подобные магазины и изучи-
те их ассортимент, цены, режим 
работы, размер и обустройство 
торговой площади, частоту посе-
щений покупателей (проходи-
мость), средний чек, применяе-
мые акции и работу персонала. 
Собранная информация позволит 
понять, как вы можете «отстроить-
ся» от конкурентов и какое уни-

кальное торговое предложение 
поможет вам переключить на себя 
внимание потенциальных покупа-
телей.

? Какой площади должен 
быть фермерский магазин?

– Это зависит от ассорти-
мента. Если вы планируете рабо-
тать только с одной группой фер-
мерской продукции – допустим, 
с мясом и сыром или с овоща-
ми и фруктами – достаточно пло-
щади до 50 кв. м. Такой магазин 
не будет требовать больших вло-
жений и, следовательно, быстрее 
окупится.

Если планируете предлагать 
фермерские продукты, а также 
молочные, хлебобулочные изде-
лия, это решение потребует уве-
личения площади магазина от 80 
до 150 кв. м. Такой магазин может 
привлечь большее количество 
покупателей, но потребуется уве-
личить размер бюджета. И, нако-
нец, если будет принято решение 
о широком предложении фермер-
ской продукции, дополненном 
услугами, размер торговой пло-
щади может превышать 200 кв. м. 
Однако работа крупного магазина 
потребует знаний и опыта, которы-
ми вы сегодня не обладаете. Реко-
мендую начать с малого.

? Как правильно сформиро-
вать ассортимент фермер-
ского магазина?

– Чтобы понять, какие группы 
товаров могут быть представлены 
в магазине, отправляйтесь в путе-
шествие по региону. Можно посе-
тить и соседние. Везде есть инте-
ресные предложения. Цель – оце-
нить, что предлагается для фер-
мерского магазина, насколько 
надёжными партнёрами могут 
стать производители продукции, 
готовы ли они представить сер-
тификаты качества, без которых 
нельзя работать магазину.

Составьте перечень вопро-
сов, на которые вам следует 
получить ответы, обращая вни-
мание на условия закупок (ассор-
тимент и цена, рассрочка, сро-
ки поставок); логистику (кто 
и с какой частотой доставляет 
продукцию); систему учёта и кон-
троля свежести, возможности 
совместного маркетинга (рекла-
ма, акции). В частности, изучите 
формы и содержание договоров 
на поставку продукции, получи-
те консультацию юриста по этому 
поводу.

? Магазин нужно как-то офор-
мить, закупить оборудова-
ние. Как разумно подойти 
к решению этого вопроса, 
чтобы не было лишних трат?

– У вашего магазина инте-
ресное название – «Фермерское 
подворье». Оно уже привлекает 
внимание. Необходимо разрабо-
тать логотип, который будет обе-
спечивать узнаваемость магази-
на. Не привлекайте к оформлению 
дизайнеров – это большие затра-
ты. «На красоту» приходят посмо-
треть один или два раза. Основны-
ми факторами привлечения поку-
пателей являются предлагаемый 
выбор, качество и свежесть про-
дукции, цена, красивая выкладка 
и профессионализм продавца.

Перечень необходимого обо-
рудования определяется группа-
ми товаров, которые планируется 

представить в магазине, и мето-
дом обслуживания покупателей. 
Если в продаже будут скоропортя-
щиеся товары, потребуется холо-
дильное оборудование. Для расчё-
тов с покупателями нужны кассо-
вые боксы. Если планируется реа-
лизация продукции, не требующей 
холодильного хранения, нужны 
витрины или стеллажи. Выбирая 
оборудование, лучше обратиться 
к профессионалам, и они в Архан-
гельске есть. Специалисты помо-
гут правильно подобрать обору-
дование и доставят его в магазин, 
соберут и обеспечат сервис.

А наилучшим методом обслу-
живания покупателей будет при-
менение самообслуживания и тра-
диционного (через прилавок) 
метода продаж.

? Каким образом можно при-
влечь покупателей в наш 
магазин?

– За неделю до открытия 
подайте объявление, напри-
мер, такого содержания: «Доро-
гие друзья! Рады сообщить, что 
в нашем районе через неделю 
откроется магазин «Фермерское 
подворье» – место, где свежесть 
и качество соединяются с заботой 
о вашем здоровье!». Меняйте объ-
явление через три дня на новое, 
где можно указать группы това-
ров, которые планируете прода-
вать, сообщить, скажем, о дегуста-
ции и подарках от местных произ-
водителей в первый день работы 
магазина.

Создайте сайт или страницы 
в соцсетях, где будете размещать 
полезную информацию (контент) 
для покупателей: фото и характе-
ристики продукции, акции и скид-
ки, рецепты приготовления блюд, 
объявлять конкурсы на самый 
большой средний чек и так далее. 
В будущем рассмотрите внедре-
ние программы лояльности, воз-
можность доставки продукции. 
Чтобы понимать, насколько все 
правильно сделано в магазине, 
укажите в «Уголке покупателя» 
телефон «горячей линии». Общай-
тесь с покупателями, чтобы полу-

чить обратную связь. Это позволит 
не допустить серьёзных ошибок.

? Как определить, какое коли-
чество денег нужно для 
открытия магазина?

– Воспользуйтесь финансовой 
моделью, в которой находят отра-
жение предполагаемые затраты – 
аренда, ремонт, закупка оборудо-
вания и продукции, а также ожида-
емые доходы и прибыль магазина 
в год, точка безубыточности и сро-
ки окупаемости вложений в биз-
нес. Такая модель представля-
ет собой таблицу с показателями 
для разных сценариев развития. 
На основе произведённых расчё-
тов вы поймете, насколько бизнес 
станет успешным.

? Какой персонал нужен мага-
зину?

– Найти нужных сотрудников 
в магазин сегодня очень сложно. 
Распределите все обязанности 
между членами семьи. Тогда день-
ги будут оставаться у вас. Каждый 
станет отвечать за свой участок. 
Допустим, вы будете закупать 
и доставлять продукцию в мага-
зин. Ваш сын – отвечать за подго-
товку товара к продаже, выкладку 
и ведение маркетинговых меро-
приятий. Дочь и жена по очереди 
будут стоять за прилавком и под-
держивать порядок и чистоту 
в магазине.

Если всё сложится хорошо 
и возникнет возможность масшта-
бировать бизнес, займётесь поис-
ком персонала, но основа будет 
закладываться членами вашей 
семьи. Таким образом вы подго-
товите детей к будущему – через 
практическое знакомство с раз-
личными профессиями, которое 
открывает бизнес. Каждый член 
семьи должен обучиться всем тех-
нологиям работы в магазине, что-
бы была возможность замены при 
необходимости.

Будьте готовы и к неудачам. 
Главное, чтобы у вашей семьи 
сохранялось желание работать 
независимо от «нравится – не нра-
вится».

«Скорая помощь» экспертов «БК»

Как открыть своё дело и не разориться на старте? 
Где взять деньги? Какая ниша «сыграет»? Что 
предпринять, когда бизнес катится в… никуда? 
Вам ответят эксперты «БК»! Задать свой вопрос 
можно в сообществе «Бизнес-класса» «ВКонтакте»

Ниша семейного магазина:
«Фермерское подворье»
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XXXI Международный фестиваль уличных театров пройдёт 
в Архангельске с 26 по 29 июня и соберёт 15 коллективов из России 
и Беларуси. Гостями столицы Поморья станут более 250 артистов. 
В этом году большое внимание будет уделено музыке. Вместе с тем 
программа традиционно насыщена разножанровыми спектаклями. 
И одной из самых ярких площадок фестиваля станет креативное 
пространство пивзавода А. Суркова, созданное Группой Аквилон.

Напомним, что фестиваль 
уличных театров в Архан-
гельске – старейший и круп-
нейший уличный фести-
валь России. Он существует 
с 1990 года, а его бессмен-
ный организатор – Архан-
гельский молодёжный театр 
(театр Панова). Как отме-
тил на предваряющей собы-
тие встрече с журналиста-

ми основатель и президент 
фестиваля Виктор ПАНОВ, 
фестиваль имеет большое 
значение для жителей Архан-
гельской области, способ-
ствуя развитию культуры. 
При этом все выступления 
открыты для посещения.

«Как писал академик 
Дмитрий Сергеевич Лиха-
чёв, человек становится дру-
гим под влиянием культур-
ной среды. Она кардиналь-
но меняет каждого! Вместе 
с тем культура позволяет 

увеличить производитель-
ность труда. И это вполне 
доказанный факт, о котором 
важно говорить», – уверен 
Виктор Петрович.

В этом году фестиваль 
вновь откроет всеми люби-
мое шествие по центральной 
набережной Северной Дви-
ны, которое в прошлом году 
вернулось на улицы Архан-
гельска после вынужден-
ного трёхлетнего переры-
ва. Однако творческая про-
грамма начнётся накану-

не официального открытия, 
хотя изначально предпола-
галось, что фестиваль будет 
идти три дня.

«Благодаря поддержке 
правительства Архангель-
ской области программу уда-
лось расширить», – уточнил 
Виктор Панов.

Уличные спектакли прой-
дут на нескольких городских 
площадках: в «Потешном 
дворе», где развернётся пре-
имущественно детская про-
грамма фестиваля, на пло-
щади Мира, в музейном дво-
рике, у ГИМС и – впервые – 
на территории воссозданно-
го Группой Аквилон пивзаво-
да Альберта Суркова.

На креативной площад-
ке пивзавода «Хор Дурац-
кого» из Санкт-Петербурга 
покажет импровизацион-
ное шоу (28 июня в 17:45, 

6+) о самом вкусном – о еде! 
Песни о продуктах и блюдах 
будут приправлены танца-
ми, музыкой и щедрой пор-
цией хулиганства. Зрителей 
ждёт «музыкальное безумие 
на грани спектакля, перфо-
манса и званого ужина»: 
где-то недосолено, местами 
подгорело, но главное – при-
готовлено с любовью.

Также питерский дуэт 
«Ира» (28 июня в 18:45, 
6+) представит музыкаль-
ный калейдоскоп, собран-
ный из песен, которые мог-
ла бы петь вся Россия, 
но почему-то ещё не поёт. 
Здесь мелодии и слова 
сочетаются с мелкими неу-
вязками, неловкими пауза-
ми и щепоткой глупости, соз-
даётся дружелюбная, тёплая 
атмосфера, в которой хочет-
ся остаться подольше.

А затем (28 июня в 19:45, 
6+) сцену захватит Tinto 
Brass Band – взрывной микс 
концептуального уличного 
театра и духового оркестра. 
Здесь можно будет послу-
шать популярные музы-
кальные хиты от класси-
ки до саундтреков из кино, 
от д жаза до хип-хопа – 
в авторских аранжировках 
и под звук медных труб. 
Ребята не просто сыгра-
ют – устроят музыкально-
танцевальный карнавал!

Настоящим возвраще-
нием года станет выступле-
ние театра «Странствующие 
куклы господина Пэжо» – 
этот коллектив в Архангель-
ске ждали больше 10 лет. 
На площадке пивзавода (29 
июня в 18:30, 6+) театр пред-
ставит лирический и смеш-
ной интерактивный спек-
такль «Месяцы», наполнен-
ный нежными парадоксами 
детской поры, когда под оде-
ялом умещался волшебный 
мир, наполненный тайнами 
и фантазиями…

«Великое дело сдела-
ли – восстановили пивза-
вод, причём отнеслись к это-

му по-современному. Мож-
но было восстановить его 
таким, какой он был раньше, 
но получилось то, что нужно 
сегодня. Теперь эта терри-
тория может использовать-
ся для разных целей. Там 
будет и общепит, в том числе 

с историческими мотивами, 
и творческие мастерские, 
там же есть площадка для 
выступления художествен-
ных коллективов. И в этот раз 
мы впервые на фестивале 
уличных театров задейству-
ем эту замечательную пло-
щадку», – уточнил для «БК» 
Виктор Панов.

Та к же н а ф е с т и в а-
ле пока ж у т спек так ли-
променады, музыкальные 
и цирковые представления. 
Гости из Витебска привезут 
барабанное шоу Baraband. 
Кроме того, в дни фестива-
ля запланирована образо-
вательная PRO-программа. 
А ярким завершающим 
аккордом фестиваля ста-
нет выступление коллекти-
ва «Злые рыбы» из Москвы.

Добавим, что фестиваль 
проходит при поддержке 
правительства Архангель-
ской области, министер-
ства культуры Архангель-
ской области, Фонда «Линия 
культуры», Финансовой кор-
порации УРАЛСИБ и админи-
страции Архангельска.

Пульс города

Созданное Группой Аквилон креативное пространство станет фишкой фестиваля уличных театров

СПРАВКА БК
Напомним, что после длительного запустения комплекс зданий пивоваренного 
завода Альберта Суркова обрёл новую жизнь. В этом историческом месте 
открылось новое общественное пространство для креативных индустрий, 
появился ещё один объект для привлечения горожан и гостей Архангельска. 
Комплекс зданий пивоваренного завода с 1990-х годов не использовался, а его 
содержанием и надлежащим обслуживанием никто не занимался. Со временем 
начались процессы разрушения несущих конструкций, грозившие последующим 
руинированием пивзавода, и в результате все здания были признаны 
аварийными. Но в мае 2014 года новым владельцем завода стала Группа Аквилон, 
которая предложила свой вариант решения чрезвычайно сложной задачи 
по восстановлению памятника промышленной архитектуры регионального 
значения.
Потребовались археологические раскопки, работа в архивах, государственная 
историко-культурная экспертиза Министерства культуры России и более 750 млн 
рублей инвестиций для того, чтобы комплекс зданий пивзавода Суркова был 
реконструирован и вновь стал привлекательным местом. Все проведённые 
работы соответствуют требованиям охранного обязательства и законодательства 
Российской Федерации.

Фестивальный драйв –
на новой площадке

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Региональное отделение партии 
«Единая Россия» официально выдви-
нуло секретаря отделения, действу-
ющего главу региона Александра 
ЦЫБУЛЬСКОГО кандидатом в губер-
наторы Архангельской области. Такое 
решение было принято 17 июня на кон-
ференции партии, в которой приняли 
участие более 110 гостей и делегатов 
всех местных отделений «ЕР».

Александр Цыбульский уже подал 
документы в избирательную комиссию.

«На первый срок идёшь с вопро-
сами: всё ли получится, как при-
мет регион, где расставить приори-
теты. На второй – уже с пониманием: 

что работает, на кого можно опереть-
ся. Первый срок – это ожидания, а вто-
рой – это обязательства, которые мы 
взяли на себя и которые нужно довести 
до конца. За пять лет мы многое сдела-
ли, заложили прочную основу для раз-
вития региона», – отметил Александр 
Витальевич.

Известен и второй кандидат 
в губернаторы Архангельской обла-
сти: от ЛДПР в выборах примет уча-
стие депутат Архангельской городской 
Думы Мария ХАРЧЕНКО. Её канди-
датура рекомендована Высшим сове-
том ЛДПР и одобрена партийной кон-
ференцией.

«Любить Русский Север – это забо-
титься о каждом его жителе, даже тех, 
кто живёт в самых отдалённых и самых 
малочисленных сёлах и посёлках. Реги-
он – это не цифры статистики, дости-
жения экономики: это прежде всего 
люди, и нужно, чтобы власть с внима-
нием относилась к ним – работающим, 
пенсионерам, школьникам, студентам. 
Только тогда Поморье будет развивать-
ся. Я вместе с командой ЛДПР буду это-
го добиваться», – заверила Мария Хар-
ченко.

Напомним, что выборы губернато-
ра Архангельской области назначены 
на 14 сентября 2025 года.
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Таким был лейтмотив заседания Постоянно 
действующего совещания (ПДС) 
по социально-экономическому развитию 
юга Архангельской области, которое 
прошло 10 июня в филиале Группы «Илим» 
в Коряжме. Постоянно действующее 
совещание – это эффективная переговорная 
площадка, где власть и бизнес совместно 
ищут пути решения актуальных вопросов, 
обсуждают частное партнёрство через 
благотворительный фонд «Илим-Гарант», 
строительство важных социальных объектов, 
планы по ремонту дорог общего пользования 
и развитию авиасообщения на юге региона, 
изучают состояние рынка труда и многое 
другое.

Участники ПДС – пред-
с т а в и т е л и п р а в и т е л ь -
ства и Собрания депутатов 
Архангельской области, гла-
вы муниципальных образо-
ваний юга региона, руко-
водители крупных государ-
ственных и частных пред-
приятий.

ГОСТИ ВЫСОКО 
ОЦЕНИЛИ МАСШТАБ
Более чем за 20-летнюю 

историю ПДС не проводи-
лось только во время пан-
демии. В этом году формат 
встречи бизнеса и власти 
был возобновлён. В боль-
шинстве районов юга обла-
сти избраны новые главы. 
Поэтому один из традици-
онных пунктов программы –
экскурсии – оказался очень 
актуален.

Представители реги-
ональной власти и главы 
муниципальных образова-
ний посетили музей ком-
бината, где познакомились 
с историей ЦБК, а затем 
воочию оценили масшта-
бы самого промышленного 
гиганта.

Цифровизация пред-
приятия – на высшем уров-
не, отметили экскурсан-
ты. Пример – Единый центр 
измерений лесосырья. 
Его участникам Постоян-
но действующего совеща-
ния показали одним из пер-
вых. На мониторах в режиме 
реального времени – дре-
весина, которая поступа-
ет на три комбината Группы 
«Илим»: в Коряжме, Усть-
Илимске, Братске. Находясь 
в тёплых кабинетах, опера-
торы за считанные минуты 
снимают все необходимые 
параметры воза – ширину, 
длину и высоту. Это ста-
ло возможным с 2019 года 
благодаря оснащению всех 
трёх комбинатов «умными 
рамками» (фотосканирую-
щими устройствами). Так 
Группа «Илим» обеспечи-
вает сквозной учёт лесо-
сырья.

«Идёт работа над опре-
делением коэффициента 
полнодревесности в авто-
матическом режиме. Стати-
стические данные собира-
ют при помощи нейросети. 

Сейчас проводятся испы-
тания системы», – пояснила 
директор по производствен-
ному обеспечению филиала 
Александра КОВТУН.

Следующий пункт – чет-
вёртый древесно-подготови-
тельный цех: современный, 
безопасный, экологичный. 
Инвестпроект был завер-
шён в 2021 году и стоил поч-
ти 5 млрд рублей. В ДПЦ-4 
меньшее количество окороч-
ных барабанов – два вместо 
восьми. Для получения щепы 
применяется сухая окорка, 
что снизило потребление 
воды из Вычегды. При этом 
качество самой щепы повы-
силось.

«Первый поток перера-
батывает хвою: ель и сосну. 
Второй – универсальный: 
попеременно, в зависимо-
сти от потребности произ-
водства, может работать как 
на лиственных породах дре-
весины, так и на хвойных», –
уточнил начальник участка 
рубки лиственной и хвойной 
щепы Антон ЩЕРБАКОВ.

Кроме того, все техно-
логические процессы в цехе 
автоматизированы, а нуж-
ные параметры выведены 
на экран.

«Я впервые на комби-
нате. Масштабно, краси-
во, а главное – чисто! А это 
забота о людях», – подели-
лась впечатлениями гла-
ва Вилегодского муници-
пального округа Оксана 
АНИКИЕВА.

Ф л а г м а н  Гр у п п ы 
«Илим» – это производство 
офисной и офсетной бума-
ги. Здесь выпускают четыре 
вида продукции. Для гостей 
провели экскурсию по цеху 
листовых бумаг. Каждые 
сутки отсюда отправляются 
семь вагонов товарной про-
дукции.

«Давно хотел попасть 
на коряжемский ЦБК, и сей-
час эта мечта осуществи-
лась, а впечатления оправ-
дались. Мы узнали, что 
местные высококлассные 
специалисты преодоле-
ли сложности переходно-
го периода », – отметил гла-
ва Ленского муниципаль-
ного района Александр 
ПОСОХОВ.

«Восторг от масштабно-
сти! Бросается в глаза иде-
альный порядок. Комбинат –
это прежде всего рабочие 
места. Обязательно должны 
быть такие производства, 
чтобы люди оставались 
здесь жить», – поддержала 
коллегу глава Котласского 
округа Татьяна СЕРГЕЕВА.

УНИКАЛЬНАЯ 
ПЛОЩАДКА

Втора я масштабна я 
часть ПДС – расширенное 
совещание. Это сегодня 
они – коллеги, друзья, парт-
нёры. И даже тот, кто при-
шёл на ПДС впервые, пони-
мает значение такого вза-
имодействия, чётко ста-
вит цели и конструктивно 
выстраивает диалог. А ведь 
ещё 20 лет назад власть 
и бизнес, казалось, стояли 
по разные стороны барри-
кад. Соединить их усилия, 
создать эффективную пло-
щадку для диалога и поис-
ка решений – такую цель 
в 2001 году поставил пред-
седатель Совета директо-
ров Группы «Илим» Захар 
СМУШКИН. Идея реализо-
вана на все 100 процентов.

«Подобный совещ а-
тельный орган – яркий при-
мер того, как активно пред-
приятие участвует в жизни 

Коряжмы и Архангель-
ской области в целом», –
поделился своими оценка-
ми во вступительном сло-
ве заместитель председа-
теля правительства Архан-
гельской области Игорь 
МУРАЕВ, принимавший уча-
стие в совещании в режиме 
видео-конференц-связи.

«ПДС – уникальная пло-
щадка, другой такой в реги-
оне нет», – добавил присут-
ствующий на встрече зам-
пред регионального прави-
тельства Иван ДЕМЕНТЬЕВ.

«Я впервые участвую 
в Постоянно действующем 
совещании. И считаю, что 
с учётом вызовов, которые 
сейчас стоят перед страной, 
регионами и перед нами, 
как крупным бизнесом, это 
крайне правильное, полез-
ное и имеющее приклад-

ной характер мероприя-
тие, – подчеркнула вице-
президент по кадровым 
ресурсам Группы «Илим» 
Марианна КОРНЕЕВА. –
И мы не только выработа-
ем совместные решения, 
но и перейдём к активным 
совместным действиям».

ПРИКЛАДНОЙ ХАРАКТЕР
Компании важно, где 

и в каких условиях живут 
сотрудники филиалов.

«За 20 лет через благо-
творительный фонд «Илим-
Гарант» в развитие Коряж-
мы и районов присутствия 
компании было инвести-
ровано более одного мил-
лиарда рублей. Благодаря 
такой совместной работе 
там появились новые шко-
лы, детские сады, учреж-
дения здравоохранения, 
детские игровые и спор-
тивные площадки, уют-
ные места отдыха и многое 
другое», – отметил вице-
президент по надёжно-
сти и техническому разви-
тию Группы «Илим» Сергей 
КРИВОШАПКИН.

«В перву ю очере д ь 
я занимаюсь развитием 
социальной сферы и с уве-
ренностью могу сказать, 
что совместно с благотво-
рительным фондом «Илим-

Гарант» нам удаётся решать 
не только точечные вопро-
сы и локальные пробле-
мы. Ваша помощь позволи-
ла нам провести несколько 
комплексных модерниза-
ций больших инфраструк-
турных объектов», – побла-
годарил руководство компа-
нии зампред правительства 
Архангельской области Иван 
Дементьев.

С о ц и а л ь н а я  о т в е т-
ственность «Илима» влияет 
и на транспортную доступ-
ность территорий. Между 
Лесным филиалом и дорож-
ным агентством Архангель-
ской области «Архавтодор» 
зак лючено соглашение 
о сотрудничестве.

«Сегодня 335 киломе-
тров региональных дорог 
находятся в совместном 
содержании «Архавтодо-

ра» и Группы «Илим». Ещё 
86 километров содержится 
и ремонтируется исключи-
тельно силами «Илима», –
рассказал в своём докладе 
директор Лесного филиала 
Дмитрий ЛОБАНОВ.

«В текущем году мы 
планируем отремонтиро-
вать один километр авто-
дороги на улице Архангель-
ской в Коряжме, почти пять 
километров региональной 
дороги в Ленском райо-
не (Заболотье – Сольвыче-
годск – Яренск) и восстано-
вить 10 километров профи-
ля дороги в Красноборском 
округе. Плюс ремонт пяти 
мостов (по два – в Красно-
борском и Котласском рай-
онах и один – в Вилегод-
ском). В планах на 2026 год –
ремонт почти 12 километров 
асфальтобетонного покры-
тия на автодороге М-8 
(участок Холмогоры – Кот-
лас)», – назвал основные 
цифры заместитель дирек-
тора ГК У «Архавтодор» 
Виктор ПОНОМАРЕВ.

При содействии «Или-
ма» были возобновлены 
авиаперелеты из аэропор-
та Котлас. Самый востребо-
ванный маршрут – до Санкт-
Петербурга.

«Эти рейсы – субси-
дированные. Например, 

на 2025 год требуется око-
ло 45,5 миллиона рублей. 
Благодаря этому в том чис-
ле удаётся сдерживать 
цены на билеты: они ниже 
рыночных в два с половиной 
раза», – пояснил исполняю-
щий обязанности генераль-
ного директора АО «Аэро-
порт Архангельск» Алек-
сандр ДУБИНИН.

Кстати, с 13 июня из Кот-
ласа до Северной столи-
цы добавлен ещё один 
рейс – в пятницу. А с 6 июля 
добраться на самолёте 
до Санкт-Петербурга или 
вернуться домой можно 
будет и в воскресенье.

РАБОТА В УСЛОВИЯХ 
САНКЦИЙ

В 2024 году Группа 
«Илим» произвела рекорд-
ный объём продукции за всю 

историю компании: 3,9 млн 
тонн. Треть – доля комбината 
в Коряжме, производящего 
10 видов товарной продук-
ции.

«В мире нет ни одно-
го предприятия с такой же 
ассортиментной линейкой. 
Мы начинаем с самой высо-
кокачественной мелован-
ной бумаги, упаковочных 
материалов и заканчиваем 

продуктами лесохимии», –
уточнил директор филиала 
Алексей БЕРСЕНЕВСКИЙ.

Но п о с л е то го,  к а к 
восьмым пакетом санк-
ц и й  н е д р у же с т в е н н ы х 
госуд арств был введён 
запрет на импорт бумаги 
и целлюлозы из России, 
потребовался практиче-
ски одномоментный поиск 
рынка сбыта почти д ля 
800 тысяч тонн продукции 
комбината, разворот логи-
стики с Запада на Вос-
ток. И здесь оператив-
но и эффективно срабо-
тали коллеги из дирекции 
по продажам. 65% про-
дукции сейчас поставля-
ется на внутренний рынок, 
остальное экспортирует-
ся в страны СНГ, Китай, 
на Ближний Восток, в Азию 
и Латинскую Америку.

В филиале Группы «Илим» в Коряжме состоялось совещание по социально- экономическому развитию юга Архангельской области

Илимовцы противопоставили
санкциям профессионализм

Елена КЕРМИЧ

Фото Сергея Морщинина

БК
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Новости Агрохолдинга «Белозорие»

Архангельская область стала пло-
щадкой для съёмок программы «Доброе 
утро» на Первом канале. Большое внима-
ние было уделено Архангельску. Одна-
ко команда проекта не обошла стороной 
и родину Михаила Васильевича Ломоно-
сова, а также один из брендов Поморья – 
знаменитых коров- холмогорок. Для зна-
комства с этой породой съёмочная груп-
па отправилась на Холмогорский плем-
завод, входящий в Агрохолдинг «Бело-
зорие».

В нашем регионе команда програм-
мы «Доброе утро. Первый канал» работала 
целую неделю. Темами будущих выпусков 
станут: «Архангельск – город 25-ти остро-
вов», «Северная еда», «Комары и мошки», 
«Ремёсла Севера», «Рыбаки и рыба», «Кора-
блестроение» и даже «День города Архан-
гельска».

«Режиссёры сделали выбор в пользу 
Архангельска, увидев здесь самобытность 
и туристическую привлекательность, – отме-
тил глава Архангельска Дмитрий МОРЕВ. – 
Для нашего города стать героем федераль-
ного медиапроекта – престижно и полезно: 
это вклад в «копилку» развития Архангельска 
как центра притяжения туристов».

Так же съёмочная группа побывала 
в Холмогорском округе: здесь она посетила 
Историко-мемориальный музей М. В. Ломо-
носова, фабрику холмогорской резьбы 
по кости в селе Ломоносово, храмовый ком-
плекс в Холмогорах. Затем команда про-
граммы отправилась на АО «Холмогорский 
племзавод» – крупное сельскохозяйственное 
предприятие Архангельской области, кото-
рое в этом году отмечает 95-летие со дня 
образования.

Племзавод был создан в 1930 году 
на базе зоотехнической опытной стан-
ции. Стадо предприятия, насчитывающее 
в то время 120 голов крупного рогатого ско-
та, стало «ядром», от которого в дальней-
шем пошли основные родоначальные линии 
одной из лучших молочных пород скота – хол-
могорской. В 2019 году сельскохозяйствен-
ный производственный кооператив «Хол-
могорский племзавод» был реорганизован 

в акционерное общество и вошёл в состав 
Агрохолдинга «Белозорие». Это стало для 
предприятия новым жизненным этапом.

«Съёмочная группа познакомилась с вну-
тренним устройством фермы, особенностя-
ми породы. Холмогорский племзавод зани-
мается сохранением знаменитой холмогор-
ки. К слову, на федеральном уровне подни-
мается вопрос о сохранении и разведении 
отечественных пород сельскохозяйствен-
ных животных, – отметил заместитель гене-
рального директора агрохолдинга «Белозо-
рие» Александр ГРЕЧАНЫЙ. – Представи-
тели Первого канала поучаствовали в корм-
лении животных, пообщались с работника-
ми предприятия, а также продегустировали 
продукцию, которая производится, в том чис-
ле, из молока холмогорской породы коров. 
Очень важно, что команда Первого кана-
ла обратила внимание на один из брендов 
Поморья».

Во встрече также приняли участие член 
совета директоров агрохолдинга «Белозо-
рие» Егор МАТВЕЕВ и управляющий дирек-
тор племзавода Владимир СЫНКОВ.

Посмотреть на родной регион глазами 
московской съёмочной группы можно будет 
уже в конце июня. Каждый час с 5 до 9 утра 
в эфир будут выходить сюжеты об Архангель-
ской области, а с 7 до 9 часов их дополнят 
включения с улиц областного центра.

■ На Первом канале покажут сюжет 
про коров-холмогорок

Сотрудники Агрохолдинга «Бело-
зорие» расскажут о предприятии и его 
продукции, проведут дегустацию для 
гостей мультиформатного городско-
го фестиваля «Белый июнь» в блоке 
«Еда». Открытый диалог заместителя 
генерального директора агрохолдинга 
по связям в общественностью Алексан-
дра ГРЕЧАНОГО с участниками меропри-
ятия состоится 29 июня в 15.00 на пло-
щадке у театра драмы, в арке «Мария 
Кривополенова».

Стоит отметить, что в этом году агро-
холдинг выступил партнёром фестиваля 
и предоставил всем участникам свою про-
дукцию: не только традиционную молочную, 
но и добываемую в Холмогорском районе 
воду марки «Кнежица».

«Во время прямого диалога о рабо-
те предприятия, производственных про-
цессах, нововведениях пройдёт дегуста-
ция молочной продукции, а также десертов 
от кондитерской «Жуан Дон» с использова-
нием наших продуктов. Такой формат – объ-
единения полезной еды и ценных знаний –
мы используем не впервые, и он приходится 
по вкусу участникам наших встреч. Здесь же 
можно будет задать напрямую представите-
лям агрохолдинга все интересующие вопро-
сы о продукции, которую жители Архангель-
ска и гости города видят на полках магази-
нов каждый день», – рассказал «БК» Алек-
сандр Гречаный.

Сегодня в ассортименте Агрохолдин-
га «Белозорие» – более 70 наименований 
продукции под собственными торговы-
ми марками. Предприятие придерживает-
ся принципов открытости, является систе-
мообразующим для региона и всегда уча-

ствует в значимых мероприятиях городско-
го и областного масштаба.

Блюда с использованием молоч-
ной продукции «Белозорие» также мож-
но будет попробовать в дни работы улич-
ного фудкорта фестиваля «Белый июнь» –
28-29 июня на площади у театра драмы. Так, 
кафе-столовая «Кухмистерская на Помор-
ской» приготовит для гостей блины с начин-
ками и северные калитки из ржаной муки 
на кефире, ООО «Фабрика вкусной еды» 
порадует пельменями и выпечкой (калит-
ками, кулебяками), а кондитерская «Жуан 
Дон» – фирменными десертами.

■ На фестивале «Белый июнь» расскажут 
о продукции Агрохолдинга «Белозорие»

В филиале Группы «Илим» в Коряжме состоялось совещание по социально- экономическому развитию юга Архангельской области

Илимовцы противопоставили
санкциям профессионализм

Из-за санкций пришлось 
искать альтернативу и евро-
пейским производителям 
химикатов, оборудования, 
«одежды» машин, запасных 
частей, программного обе-
спечения.

«Один из наглядных при-
меров: санкции лишили нас 
единственного поставщи-
ка химикатов для отбелки 
целлюлозы. Альтернативы 
в России не было. Под угро-
зой оказался выпуск белой 
бумаги, годовой объём кото-
рой превышает 400 тысяч 
тонн. Но наши специалисты 
нашли выход: 21 день потре-
бовался им, чтобы наладить 
собственное производ-
ство сернистого ангидри-
да», – с гордостью за коллек-
тив напомнил Алексей Бер-
сеневский.

С анк ц ии н е толь ко 
ни на один день не остано-
вили комбинат. В 2024 году 
филиал в Коряжме стал 
выпускать офисную бума-
гу под собственными брен-
дами – «Илим Стандарт» 
и «Илим Профи». Меньше 
чем за год она заняла 22% 
российского рынка офисной 
бумаги: это более 38 млн 
пачек.

«В 2024 году оба типа 
бу маг и на зв аны «Пр о-

ду к том год а д ля офи-
са» в номинации «Выбор 
потребителей». А «Илим 
С т а н д а р т »  н а г р а ж д ё н 
национа льной премией 
«Товар года – 2024», – уточ-
нил директор комбината.

Гордость коряжемского 
филиала Группы «Илим» –
и бумага для печати высо-
кохудожественных изданий 
«Омела». Ранее она была 
исключительно импортной. 
Сегодня илимовская «Оме-
ла» – это 54% российского 
рынка.

Фок ус по-преж нем у 
на экологии. На комбинате 

удалось внедрить техно-
логию бесхлорной отбел-
ки целлюлозы, полностью 
иск лючить использова-
ние в производстве эле-
ментарного хлора, серти-
фицировать новый дезин-
фектант для обеззаражи-
вания питьевой воды, пода-
ваемой в город (в Коряжме 
она одна из лучших в реги-
оне), модернизировать 
газоочистное оборудова-
ние, станцию биологиче-
ской очистки промстоков 
и многое другое. Только 
за 10 лет затраты на приро-
доохранные мероприятия 
составили 14,6 млрд руб-
лей. Как результат, сбросы 
снижены на 41,4%, выбро-
сы – на 12,5%.

***
Важным блоком Посто-

янно действующего сове-
щ ания ста ли изу чение 
состояния рынка труда, 
профориентация молодё-
жи и участие в федераль-
ном проекте «Професси-
оналитет». Проект будет 
реализован на базе Коря-
жемского индустриального 
техникума в партнёрстве 
с Группой «Илим». По сло-
вам зампреда правитель-
ства Архангельской области 
Ивана Дементьева, в каче-
стве инвестиций на реали-
зацию проекта регион пла-
нирует привлечь в общей 
сложности около 400 млн 
рублей.

Сергей КРИВОШАПКИН, 
вице-президент 
по надёжности 
и техническому развитию 
Группы «Илим»:

– За 20 лет через благо-
творительный фонд «Илим-
Гарант» в развитие Коряжмы 
и районов присутствия ком-

пании было инвестировано более одного миллиарда руб-
лей. Благодаря такой совместной работе там появились 
новые школы, детские сады, учреждения здравоохране-
ния, детские игровые и спортивные площадки, уютные 
места отдыха и многое другое.
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Почти 30 лет назад на острове Краснофлотский в Архангельске 
была создана благотворительная организация – «Клуб любителей 
лошадей». В разные годы на этой площадке проводились 
конноспортивные соревнования городского и областного уровня. 
А сейчас главное направление работы клуба – социальные 
проекты: они буквально дарят радость полной жизни одиноким 
пенсионерам и инвалидам, подросткам из «трудных» семей, людям 
всех возрастов, имеющим заболевания, ограничения по здоровью. 
В конце мая на территории клуба произошёл серьёзный пожар…

О том, что едем не про-
сто в конный клуб, а в орга-
низацию с большой истори-
ей, опытом работы с соци-
альными учреж дениями 
области, мы знали заранее, 
но в разы больше услыша-
ли от Натальи ПОРОФИЕ-
ВОЙ – основателя и руко-
водителя Архангельской 
городской общественной 
благотворительной орга-
низации «Клуб любителей 
лошадей».

В декабре 1995 года 
на острове Краснофлотском 
закрылась начальная шко-
ла верховой езды. Судьба 
шести истощенных и «нерен-
табельных в условиях Севе-
ра» животных, была, каза-
лось бы, предрешена…

«Мы, по сути будучи про-
сто энтузиастами, реши-
ли попробовать их спасти. 
Так что в декабре будет уже 
30 лет, как я здесь, – рас-
сказывает Наталья Поро-
фиева. – Создание клу-
ба – не прихоть нескольких 
человек, а желание испра-
вить безответственность 
одних и равнодушие дру-
гих, в чьей власти оказа-
лись жизни этих лошадок… 
Поначалу юридическое лицо 
у нас оформлено не было, 
но Виктор Павленко, к кото-
рому мы обратились за под-
держкой как к начальнику 
отдела по делам молодё-
жи администрации Архан-
гельской области, сказал 
нам: «Мы не можем помо-
гать «цыганским таборам». 
Это было шуткой, но и ещё 
один поводом принять 
решение: спустя непродол-
жительное время – 4 июля 
1996 года – мы зарегистри-
ровали в Управлении Миню-
ста по Архангельской обла-
сти общественную орга-
низацию «Клуб любителей 

лошадей». В 1997 году мэрия 
Архангельска на доступ-
ных условиях передала 
нам в аренду комплекс зда-
ний на Краснофлотском. 
В этом же году мы перепро-
филировали организацию 
в благотворительную, и этот 
юридический статус имеем 
по сей день».

На протяжении двадца-
ти лет клуб занимался пре-
имущественно конным спор-
том. «Считаю, что именно 
у нас в те годы была самая 
лучшая команда в горо-
де, – с гордость говорит 
руководитель клуба. – Пре-
жде всего, мы начали зани-
маться с детьми, чьи родите-
ли не могли позволить себе 
роскошь брать для ребёнка 
уроки верховой езды – опла-
чивать такие занятия в дру-
гих клубах. Мы зарабатыва-
ли на прокате лошадей, при-
влекали спонсоров, волон-
тёров – в общем, крутились 
как могли».

Кроме того, на этой пло-
щадке часто проводились 
соревнования городского 
и областного уровня – Чем-
пионат Архангельска по кон-
ному двоеборью, городской 
Открытый турнир по курсин-
гу, Открытый кубок Архан-
гельской области по конку-
ру и другие.

Максимально в клубе 
на Краснофлотском было 
17-18 лошадей. Но вре-
мя шло, менялась ситуа-
ция вокруг: конных клубов 
в Архангельске и поблизо-
сти становилось всё больше.

«Тогда мы стали разви-
вать другие направления 
деятельности, и ключевое 
из них – социальная, гран-
товая работа. Такой опыт 
к тому времени у нас уже 
был, а в 2008 году клуб полу-
чил первый президентский 
грант. С тех пор мы реализо-
вали несколько социальных 
проектов на средства Фон-
да президентских грантов 

и Губернаторского Центра 
Архангельской области», – 
поясняет Наталья.

«ОТ ВСТРЕЧИ 
К ВСТРЕЧЕ»

Па р т н ё р а м и «К л у б а 
любителей лошадей» в этих 
проектах стали Маймаксан-
ский и Трепузовский психо-
неврологические интерна-
ты, Центр помощи совер-
ш е н н о л е т н и м г р а ж д а-
нам с ментальным особен-
ностями, Архангельский 
центр социальной помощи 
семье и детям, пансиона-
ты социального обслужи-
вания «Забота» и «Опека», 
Архангельская региональ-
ная общественная органи-
зация «Мост» и другие.

Одинокие пожилые люди 
и инвалиды, подростки, 
попавшие в «трудную жиз-
ненную ситуацию» (порой 
они сами не знают, что впе-
реди – возвращение к роди-
телям или интернат), жители 
Архангельска и области всех 
возрастов, имеющие раз-
личные заболевания, огра-
ничения по здоровью, в рам-
ках этих проектов посеща-
ют безвозмездные заня-
тия по иппотерапии и иппо-
венции. Участниками таких 
занятий становятся и члены 
их семей, работники соци-
альных учреждений, име-
ющие высокий риск посто-
янного напряжения, уста-
лости и выгорания. Обще-
ние с лошадьми положи-
тельно сказывается на здо-
ровье детей и взрослых, их 
настроении и мироощуще-
нии. Всем им предлагают-
ся занятия и упражнения 
по силам: от самых лёгких 
навыков ухода за лошадь-
ми и кормления животных 
до верховой езды – и такие 
примеры есть, даже среди 
довольно возрастных подо-
печных пансионатов!

«Подключение специ-
алистов (я сама окончила 

Российскую академию тре-
нингов и терапии с лошадь-
ми), внимательная подго-
товка лошадей, условия их 
содержания, ветеринарный 
контроль – основа безопас-
ности занятий, – продол-
жает Наталья. – А о резуль-
татах можно рассказы-
вать бесконечно. Обще-
ние с лошадьми помога-
ет участникам проектов 
снять напряжённость, сни-
зить уровень стресса, бес-
покойства. Укрепляются 
навыки, необходимые для 
их социализации. Верховая 
езда, упражнения с лоша-
дью и вообще пребывание 
на свежем воздухе оказы-
вают положительное влия-
ние на их физическое состо-
яние, уменьшают послед-
ствия гиподинамии. Людям 
с ОВЗ иппотерапия помога-
ет преодолеть психологиче-
ский барьер инвалидности. 
У тех, кто живёт в стацио-
нарных условиях пансиона-
тов, вновь появляется «вкус 
к жизни», преодолевается 
барьер изолированности. 
Здесь для них как будто 
открывается новый мир! Как 
говорили работники пан-
сионатов, их подопечные 
буквально жили от встре-
чи к встрече. Представьте, 
к примеру, старичок, каза-
лось бы, и ходит с трудом, 
а садится с помощью наших 
специалистов на лошадь – 
и откуда только что берётся! 
Спина выпрямилась, борода 

лопатой, взгляд как у орла!.. 
У детей, на ход ящ и хся 
в трудной жизненной ситу-
ации, быстрее возвращает-
ся доверие к людям и миру, 
корректируется поведение. 
А ведь мы говорим об очень 
сложных социальных груп-
пах! Все эти годы мы виде-
ли реакцию участников 
занятий и убедились в том, 
насколько им всё это нуж-
но».

К слову, занятия в пери-
од реализации проектов 
провод ились к ру глого-
дично: у клуба есть един-
ственный на севере Архан-
гельской области крытый 
манеж, приобретённый 
на средства Фонда прези-
дентских грантов.

Последний на сегод-
ня социальный проект был 
завершён «Клубом любите-

лей лошадей» в конце авгу-
ста 2024 года. А продолже-
ние – под вопросом.

В ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ 
МАЯ

« В А р х а н г е л ь с к е , 
на острове Краснофлотский, 
на улице Сплавная, 8 прои-
зошёл пожар в администра-
тивном здании. В результа-
те пожара повреждены: ком-
ната на 1-м этаже по всей 
площади, чердачное поме-
щение изнутри на 24 кв. м, 
фронтон на 8 кв. м, кровля 
на 10 кв. м», – лаконичное 
сообщение регионального 
управления МЧС, опубли-
кованное 31 мая 2025 года, 
мало что говорит о случив-
шейся в клубе беде.

«Когда начался пожар, 
мы были в городе: провожа-
ли родственников на поезд. 
О возгорании сообщили 
знакомые. Когда примча-
лись на место, здесь уже 
работали пожарные расчё-
ты. Нам очень повезло, что 
именно в это время в анга-
ре занимался верховой 
ездой сотрудник МЧС: он 
оперативно вызвал коллег, 
насколько я знаю, из двух 
пожарных частей. И вто-
рое, с чем повезло, – ливень 
пошёл стеной», – вспомина-
ет ту субботу руководитель 
клуба.

Пожар, скорее всего, 
начался у дровника, «забрал-
ся» внутрь здания по крыль-
цу, «выбил» оконные стёкла.

Как рассказывает Ната-
лья, предназначение боль-
шой «административной» 
комнаты с угловой печкой 
в разные годы менялось. 
Здесь проводили занятия 

«Клуб любителей лошадей» на Краснофлотском переживает последствия крупного пожара

«Социальных помощников» нужно сберечь

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист
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Уже два года 
в Архангельске успешно 
работает инновационный 
центр дошкольного 
образования «СОВА», 
созданный Северным 
(Арктическим) 
федеральным 
университетом 
им. М. В. Ломоносова 
на базе бывшего детского 
сада «Зоренька». За это 
время учреждение 
зарекомендовало себя 
как передовая площадка, 
где дети осваивают 
необходимые в будущем 
навыки через игровые 
формы обучения 
с помощью современных 
оборудования 
и технологий.

Успешный опыт

Центр «СОВА» в Архангель-
ске представляет собой принци-
пиально новую модель дошкольно-
го образования. Название центра – 
это не просто образ, символизирую-
щий мудрость, но и содержательная 
аббревиатура: Современный Обра-
зовательный Вектор Арктики.

С апреля по август 2025 года 
в центре провели полную рекон-
струкцию: обновили интерьеры, 
фасады, заменили инженерные ком-
муникации. Дизайн выполнен в спо-
койных, гармоничных тонах, без 
«кричащих» цветов и перегружен-
ных стендов, с акцентом на функци-
ональность и комфорт.

Для повышения эффективности 
и качества образовательного процес-
са в центре разработаны оригиналь-
ные СОВА-модули. Модуль «СоваКод» 
включает STEAM-образование: дети 
осваивают основы робототехники, 
программирования и алгоритмики. 
«СоваЛингва» предполагает изучение 
английского языка с трёх лет. В рам-
ках «СоваПрофи» на специально под-
готовленной профориентационной 
зоне «Кухня» дети учатся готовить 
несложные блюда, сервировать стол, 
знакомятся с назначением бытовых 
кухонных приборов. «СоваПракти-

ка» направлена на психологическое 
сопровождение ребёнка с исполь-
зованием элементов сенсомотор-
ной интеграции и развития межпо-
лушарного взаимодействия с помо-
щью специализированного оборудо-
вания. Модуль «Сова3D» представля-
ет собой авторский спортивный ком-
плекс, разработанный для развития 
не только физических, но и коммуни-
кативных навыков.

Педагогический состав цен-
тра формируется из выпускников 
САФУ и Архангельского педагоги-
ческого колледжа, многие специа-
листы прошли углублённую подго-
товку в области дошкольной педаго-
гики и психологии. С детьми рабо-
тают логопед, психолог, инструктор 
по физической культуре, музыкаль-
ный руководитель, а также вектор-
ные педагоги, которые специализи-
руются на научно-техническом твор-
честве и патриотическом воспитании.

«Для раскрытия потенциала каж-
дого ребёнка в детском саду реали-
зуется 12 дополнительных услуг, – 
рассказывает заведующая детским 
садом «СОВА» Людмила ЛУЦИС. – 
Среди них – логоритмика, менталь-
ная арифметика, шахматы, углублён-
ный курс английского языка, а так-

же необычный формат физической 
активности под названием «звероба-
тика». Популярностью также пользу-
ется услуга организации дней рожде-
ния воспитанников, которые прово-
дят сами педагоги центра. При этом 
расписание составлено таким обра-
зом, чтобы ребята успевали без пере-
грузок и обучаться, и отдыхать. Стро-
го соблюдаются режимные моменты: 
сон, питание, прогулки».

Особое внимание в центре уде-
ляется здоровью воспитанников. Для 
профилактики простудных заболе-
ваний оборудована соляная комната 
с аппаратом «искусственное солнце», 
компенсирующим недостаток есте-
ственного света в условиях Аркти-
ки. Питание – четырёхразовое, сба-
лансированное, для приготовления 
пищи используют только полезные 
продукты: говядину, птицу, треску, 
овощи, минимум «быстрых» углево-
дов. Все блюда готовятся в собствен-
ном пищеблоке. В группах также соз-
даны комфортные условия для сна, 
включая ортопедические матрасы 
и затемняющие шторы.

Техническое оснащение центра 
соответствует самым современным 
стандартам. В каждой группе уста-
новлены интерактивные панели – 

большие сенсорные экраны с досту-
пом в интернет и встроенными раз-
вивающими программами. Педагоги 
используют их для показа презента-
ций и видеоматериалов, что делает 
занятия более наглядными и инте-
ресными.

«Недавно мы пригласили выпуск-
ников детского сада – ребят, кото-
рые уже учатся в школе, на «пресс-
конференцию» с детьми подготови-
тельной группы, – продолжает Люд-
мила Луцис. – Эти дети пойдут в шко-
лу в новом учебном году, и им было 
очень интересно узнать все подроб-
ности о том, какого это – учиться. 
Ребята задавали вопросы о самой 
школе: как там кормят, интерес-
ные ли уроки, бывают ли там вече-
ринки. А выпускники делились своим 
мнением, впечатлениями, мыслями. 
Когда ребят спросили, где все-таки 
лучше, в школе или детском саду, 
выпускники ответили, что хотели бы 
вернуться в садик».

Воспитанники центра уже демон-
стрируют значительные успехи. В их 
активе победа на окружном чем-
пионате по робототехнике среди 
воспитанников детсадов Северо-
Западного федерального округа, 
прошедшем в Санкт-Петербурге, 
где они представили проект достав-
ки плодоовощных грузов в Арктику. 
Один из воспитанников занял второе 
место во Всероссийском конкур-
се «Звезда Арктики» с эссе, посвя-
щенном шахматам, и был включен 
в реестр «Таланты России». Дети 
успешны и в спорте: воспитанница 
центра вошла в число победителей 
соревнований «Лыжня России-2025», 
ребята хорошо сдают нормативы 
ГТО, в копилке – золотые, серебря-
ные и бронзовые значки.

В центре функционирует пять 
групп общеразвивающей направ-
ленности: группа раннего возрас-
та (от полутора до трёх лет) и четы-
ре дошкольные группы (от трёх 
до семи лет). Приоритет при зачис-
лении отдаётся детям сотрудников 
университета, но при наличии сво-
бодных мест принимаются и юные 
жители Архангельска, чьи родители 
в вузе не работают.

Центр «СОВА» представляет 
собой новую модель дошкольного 
образования, где гармонично сочета-
ются современные технологии и вни-
мание к индивидуальному развитию 
каждого ребёнка, формируются важ-
ные навыки, необходимые для актив-
ной жизни в современном мире.

Центр дошкольного образования САФУ – современный образовательный вектор Арктики

«СОВА»: с заботой о развитии детей
Софья ИПАТОВА

Фото Ильи Леонюка

БК

«Клуб любителей лошадей» на Краснофлотском переживает последствия крупного пожара

для волонтёров, молодых 
спортсменов, решали орга-
низационные вопросы в ходе 
конноспортивных соревно-
ваний. До ЧП в этом поме-
щении по-прежнему при-
нимали гостей, хранили 
архивные материалы, вели 
административную рабо-
ту. За тридцать лет у клуба 
собралась небольшая кол-
лекция: элементы упряжи, 
колёса, дуги и колокольчи-
ки, фигурки и изображения 
лошадей, награды с состя-
заний, а также предметы 
мебели и быта из старых 
домов – «горка», деревен-
ский умывальник, печатная 
машинка, самовары… При-
хожая и гостиная серьёз-
но пострадали от огня, сго-
рел практически весь архив. 
Само здание в итоге устоя-
ло, целы деревянные сваи, 
но значительно повреждены 
чердак, крыша.

Почти сразу была назва-
на предварительная причина 
возгорания – непогашенный 
кем-то окурок или спичка…

«Не верю, что это сде-
лали намеренно, – скорее 
всего, непростительная 
небрежность, – считает 
и сама Наталья. – Мы убра-
ли обгоревшие конструк-
ции и всё, что уже придёт-
ся выбросить. Для ликви-
дации последствий пожара 
открыт благотворительный 
сбор. На свои и на собран-
ные средства приобрели 
часть материалов, начали 
восстановительные рабо-
ты. Команда у нас неболь-
шая, а нанимать специали-
стов – неподъёмно с финан-
совой точки зрения. Поэто-
му надеемся справиться 
за лето. Но, во-первых, сде-
лать предстоит ещё очень 
много. А во-вторых, теперь 
мы обязаны за свой счёт 
возместить ущерб, нане-
сённый пожаром муници-
пальному имуществу. Пока 
от администрации города 
к нам только приходил спе-
циалист, чтобы составить 
акт о пожаре. Конкретных 
сумм не называли и сроков 
не устанавливали. Надеем-
ся на понимание, потому 
что арендную плату в город-
ской бюджет клуб вносит 
исправно».

Помочь клубу можно, 
в частности, строительны-
ми материалами, с заменой 
электропроводки и другими 
необходимыми для ремон-
та ресурсами. Трудности 
преодолимы. «Социальных 
помощников» нужно сбе-
речь, и клуб готов продол-
жать эту важную работу.

«Содержание лошадей 
требует больших расходов, 
а средства грантов огра-
ничены. И лошадь нужда-
ется в особом подходе: 
она не может работать как 
механизм – установленное 
количество часов. Целевые 
группы проектов, связанных 
с иппотерапией и ипповен-
цией, разнообразны, нема-
лы. Но мы готовы продол-
жать социальную деятель-
ность, так как видим резуль-
таты проектов и чувствуем, 
что очень нужны людям», – 
добавляет Наталья Поро-
фиева.

Реклама
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А ль берт Игнат ь евич 
Тр у б к и н п е р е л и с т ы в а-
ет отцовские письма, каж-
дое из которых выучено им 
почти наизусть, и начина-
ет рассказ. «Игнатий Аниси-
форович Трубкин, мой отец, 
родился в 1908 году. Родина 
его – деревня Кеврола, что 
у нас на Пинежье. В семье 
родилось пятеро детей, 
сегодня в живых остался 
только я, самый младший. 
Отца призвали на фронт 
23 августа 1941 года. Мне 
было всего несколько дней 
от роду. Отец ушёл на фронт, 
едва успев записать ново-
рожденного в сельсовете», – 
поясняет он.

Здесь стоит сделать 
небольшое отст упление 
и познакомить читателя 
с моим собеседником. Аль-
берт Игнатьевич – человек 
на Пинежье известный. Этот 
приветливый, доброжела-
тельный, с искрометным чув-
ством юмора житель Вайму-
ши занимал очень серьёзные 
и ответственные должности: 
старшего оперуполномочен-
ного и начальника уголовно-
го розыска, начальника кри-
минальной милиции Пинеж-
ского РОВД. За отличную 
службу в МВД имеет множе-
ство наград и поощрений, 
его имя внесено в энцикло-
педию «Лучшие люди Рос-
сии». Выйдя на заслужен-
ный отдых, майор в запа-
се несколько лет руководил 
ветеранской организацией.

В 1997 году скоропо-
стижно умерла любимая 
жена, и у самого здоровье 
тоже дало серьёзный сбой. 
По совету дочери Альберт 
Игнатьевич начал изучать 
свою родословную, что-
бы отвлечься от тягостных 
мыслей. И так увлёкся эти-
ми поисками, что на сегод-
няшний день у него собра-
но более полусотни папок 
с м а т е р и а л а м и.  Од н и 
из самых ценных – это исто-
рия рода Трубкиных и Поли-
карповых, родословные всех 
фамилий родной Кевролы, 
а их не один десяток! Напи-
сал майор в запасе и исто-
рию Пинежского РОВД.

Это именно то дело, что 
позволяет 84-летнему пине-
жанину держаться на пла-
ву. А духоподъёмные силы 
ветерану МВД ох как нужны! 
В 2023 году Альберт Игнатье-
вич похоронил сына, скон-
чавшегося от тяжёлой болез-
ни, очень переживает за вну-
ка, вернувшегося инвали-
дом с СВО. Евгений Когин 
был мобилизован в октябре 
2022 года, служил сапёром, 
ежедневно рискуя жизнью. 
Награждён орденом Муже-
ства.

…Альберт Игнатьевич 
продолжает рассказ об отце. 
До войны Игнатий Аниси-
форович работал в Карпо-
горской типографии, печа-
тал районную газету «Лес-
ной фронт», осваивал пер-
вую печатную машину. 

В 1931 году женился на одно-
сельчанке Федосье Поликар-
повой. Один за другим пош-
ли дети. Отца Альберт Игна-
тьевич, конечно, не запом-
нил, но, перечитывая письма, 
как будто слышит его голос 
сквозь годы. Алик, малют-
ка Аля, Альчик – так ласково 
папа называл своего млад-
шенького в письмах. Так-
же трогательно обращал-
ся и к жене: моя милая жена 
Федосья Алексеевна, много-
уважаемая жена, Феничка…

Ф е д о с ь я  А л е кс е е в -
на сохранила все фронто-
вые письма своего супруга, 
написанные то карандашом, 
то чернилами, то на листоч-
ках из школьной тетради, 
то на каких-то канцелярских 
бланках – на чём приведёт-
ся. На многих – штамп «Про-
смотрено военной цензу-
рой». Но все они наполне-
ны такой любовью к семье! 
Эти тёплые строчки под-
держивали Федосью Алек-
сеевну в суровые военные 
годы, а потом помогли пере-
жить горькую потерю, под-
нять на ноги четверых детей. 
Теперь эти письма, порядком 
истлевшие – ведь больше 
80 лет прошло! – как зеницу 
ока, бережёт их сын.

Первое своё письмо 
фронтовик Трубкин напи-
сал 3 сентября 1941 года 
из Архангельска, сообщая, 
что находятся «с ребята-
ми из Кевролы все вместе». 
Потом пошли письма из Гря-

зовца Вологодской области, 
из Молотовска (нынешнего 
Северодвинска), а в ноябре 
на солдатском треугольнике 
снова стоял штемпель Гря-
зовца. Там Игнатий с сослу-
живцами проходил строевую 
подготовку, изучал миномёт. 
Сообщает родным в письме, 
что в выходной день «ходили 
в ближайший колхоз на рабо-
ту, я жал серпом рожь, пора-
ботали хорошо». Соскучи-
лись, видать, руки по при-
вычному крестьянскому тру-
ду.

В каж дом письме он 
интересуется, как семья 
живёт, как учится школьни-
ца Нина, даёт советы: «Еже-
ли у Нины валенки рОзные, 
то попроси Егорушко, чтобы 
зашил», «Женя здоровьем 
слабенький, ты его силь-
но не нагружай», пишет, что 
очень скучает, ждёт писем 
из дому и признаётся, «еже-
ли я, Феня, читаю Ваше пись-
мо, то воображаю, что с Вами 
говорю».

О себе – пара строчек, 
а все думы и заботы о семье: 
«Фенечка, пиши мне письма 
и опиши, как живёте и чем 
питаетесь, хватает ли вам 
на существование денег», 
и даже спрашивает, как 
гуляют дети в летнее время. 
Интересуется и делами, про-
сит сообщить, кто в Кевро-
ле стал председателем кол-
хоза.

В конце января 1942 года 
родные получили письмо, 

написанное незнакомым 
почерком. Дрожащими рука-
ми распечатывали треуголь-
ник, но обошлось. Оказыва-
ется, Игнатий Анисифоро-
вич был ранен и находился 
в госпитале…

Воевал сначала на Кали-
нинском, а с апреля 1942 
года – на Западном фронте. 
В письме домой пишет, что 
«заклятого врага все гоним 
на Запад, и скоро будет 
то время, что очистим свою 
родную землю от фашист-
ского немецкого проклято-
го сапога». 

В 1943 году после окон-
чания курсов младших лей-
тенантов Игнатий Трубкин 
надевает офицерские пого-
ны и назначается заме-
стителем командира роты. 
В 1944 году становится пар-
торгом батальона. 

Последнее из сохра-
нившихся писем датиро-
вано 14 апреля 1944 года: 
«Добрый день. Здравствуй, 
моя милая жена Федосья 
Алексеевна и маленькие мои 
дети Нина, Женя, Галя и Аля. 
Шлю я вам свой горячий 
привет и пожелаю вам хоро-
ших успехов в жизни вашей, 
а главное – это здоровья… 
Феня, это все переживём, 
вот кончим войну, тогда 
опять будем жить и растить 
своих деточек на радость 
и счастье наше. Ну, и пока 
всё, ваш муж и папа Игна-
ша». Но растить детей вме-
сте не довелось. В марте 

1945 года Федосья Алек-
сеевна получила извеще-
ние, что её муж, «лейтенант 
Трубкин Игнатий Анисифо-
рович, проявив геройство 
и мужество, погиб 20 января 
1945 года». Советская армия 
в это время уже освобожда-
ла захваченные фашистами 
страны Европы, до Победы 
оставалось всего несколько 
месяцев…

А ль берт Игнат ь евич 
начал поиски места захоро-
нения отца ещё в 1966 году. 
Долгое время точных данных 
не находилось, но, спустя 
время, сын узнал: послед-
ний приют советский офи-
цер Трубкин обрёл на чуж-
бине, в далёкой от его род-
ного Пинежья Польше.

Игнатий Анисифоро-
вич Трубкин награждён дву-
мя орденами Отечествен-
ной войны. Вторым – I сте-
пени – уже посмертно. Аль-
берт Игнатьевич пытал-
ся получить награду отца, 
но с 2012 года награды род-
ственникам погибших участ-
ников войны уже не выдава-
лись. В 2015 году он полу-
чил только удостовере-
ние к ордену. Эти награды, 
как и сто отцовских писем 
с фронта, передаст Альберт 
Игнатьевич Трубкин, как 
семейную реликвию, своим 
потомкам.

Галина 
ДОЛГОБОРОДОВА. 

Фото автора и из архива 
семьи Трубкиных

22 июня – День памяти и скорби

Сто писем с фронта: история с Пинежья
Солдатские письма… 
Как ждали их родные 
солдата, надеясь 
на победу и скорую 
встречу! Семья 
Игнатия Анисифоровича 
Трубкина не дождалась 
своего кормильца: 
вслед за последним 
письмом пришла 
похоронка. И их 
действительно 
сто – этих солдатских 
писем, пожелтевших 
от времени листков 
с торопливо 
написанными 
строчками…

В Архангельской области реа-
лизован совместный проект Мега-
Фона и профильного министер-
ства: в рамках программы «Цифро-
вое Поморье» в деревне Большая 
Слудка впервые появились устой-
чивая голосовая связь и скорост-
ной интернет. До этого мобильная 
сеть там отсутствовала.

Большая Слудка расположена 
в 400 километрах от Архангельска, 
по другую сторону Северной Двины 
от Красноборска. В этих живопис-
ных северных краях когда-то бывал 
художник Иван Билибин. В дерев-
не неподалеку от Большой Слудки 
(Белой Слуды) он сделал фотогра-

фию шатровой колокольни – одного 
из лучших образцов русского дере-
вянного зодчества. Местные жители 
считают Большую Слудку родиной 
белых грибов.

Благодаря базовой станции Мега-
Фона больше 300 жителей Большой 
Слудки теперь могут звонить родным 
по технологии VoLTE с улучшенным 
качеством звука. А быстрый интер-
нет позволит выкладывать в Сеть 
и отправлять друзьям фотографии 
корзин, наполненных белыми гриба-
ми, на скорости около 70 Мбит/с.

«Запущенные диапазоны обе-
спечивают качественный и надёж-
ный сигнал даже при высокой нагруз-
ке на сеть и активном потреблении 

интернет-трафика. Мы знаем, что 
жители Большой Слудки очень жда-
ли появления в деревне мобильной 
связи: летом в эти места приезжа-
ют туристы-грибники, здесь прово-
дится День белого гриба и работает 
музей. Чтобы экотуризм в этой лока-
ции развивался и дальше, устойчи-
вая мобильная связь крайне необхо-
дима», – рассказал директор Мега-
Фона в Архангельской области Алек-
сандр КУЛЬБА.

В мае, после появления базовой 
станции МегаФона, сельчане прока-
чали в Сети больше 2700 Гбайт, что 
по размеру трафика соответству-
ет прослушиванию почти 370 тысяч 
песен.

Телеком

■ На родине белого гриба – под Красноборском 
в Архангельской области – впервые появился интернет
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ВитринаРАЗМЕЩЕНИЕ МОДУЛЬНОЙ РЕКЛАМЫ: 
+7 900 912-6622

УСЛУГИ

РЕМОНТ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, СТИРАЛЬНЫХ МАШИН НА 
ДОМУ В УДОБНОЕ ВРЕМЯ. ГАРАНТИЯ 1 ГОД. НИЗКИЕ ЦЕНЫ. 
ПЕНСИОНЕРАМ, ИНВАЛИДАМ – СКИДКИ (ДО 30.06.2025 г.). 
ВСЕ К «СТИНОЛУ», «АТЛАНТУ», «БИРЮСЕ», «АРИСТОНУ», 
«ИНДЕЗИТУ». СВ. Л 5435, МЭРИЕЙ Г. АРХ-СКА. ТЕЛ. 8(8182) 
44-03-05.

ПРЕДПРИЯТИЕ «ХОЛОД». РЕМОНТ БЫТОВЫХ И ПРОМЫШ-
ЛЕННЫХ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, АВТОМАТИЧЕСКИХ СТИРАЛЬ-
НЫХ И ПОСУДОМОЕЧНЫХ МАШИН, МИКРОВОЛНОВЫХ ПЕЧЕЙ. 
УМЕРЕННЫЕ ЦЕНЫ, КАЧЕСТВО, ГАРАНТИЯ. СВ. 916, выдано 
мэрией г. Арх-ска. ТЕЛ.: 8(8182) 24-51-25, 8(8182) 49-01-20, 
8-921-721-3337.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ. СТРАХОВЫЕ, СЕМЕЙНЫЕ, ТРУДОВЫЕ, 
НАСЛЕДСТВЕННЫЕ, ЗЕМЕЛЬНЫЕ, ЖИЛИЩНЫЕ СПОРЫ. БАН-
КРОТСТВО – КОНСУЛЬТАЦИЯ БЕСПЛАТНО, ПОДГОТОВКА ВСЕХ 
ДОКУМЕНТОВ ПО БАНКРОТСТВУ 15.000 РУБ. ВЗЫСКАНИЕ УЩЕР-
БА. ЗАЩИТА ПРАВ ДОЛЬЩИКОВ, ВОЕННОСЛУЖАЩИХ, ПЕНСИО-
НЕРОВ, ПОТРЕБИТЕЛЕЙ. ТЕЛ.: 43-23-55, 8-921-243-2355.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ РЕМОНТ ТЕЛЕВИЗОРОВ, НОУТБУКОВ 
И АУДИОАППАРАТУРЫ. НАСТРОЙКА ЦИФРОВОГО DVT. БОЛЬ-
ШОЙ ОПЫТ. ГАРАНТИЯ ДО 6 МЕС. ВЫЗОВ И ОСМОТР В ГОРОДЕ 
БЕСПЛАТНО. СКИДКИ ПЕНСИОНЕРАМ (ДО 30.06.2025 Г.). СВ. 
29 № 001070086, ИМНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ.: 8(8182) 66-52-18, 
8(8182) 68-16-54, 8-921-720-7030, 8-953-266-9070.

ВАША КВАРТИРА

Произведу мелкий ремонт в квартире, доме, на даче по электри-
ке (заменить розетку, выключатель, повесить люстру, бра), сантех-
нике, сборке мебели. Возможны другие работы. Соломбала, Май-
макса, Сульфат. Вячеслав, тел. +7-911-585-2088.

ПЕРЕБОРКА ПОЛОВ, ФАНЕРА, ЛАМИНАТ, ЛИНОЛЕУМ, ПЕРЕГО-
РОДКИ, ПОТОЛКИ: ГК, ПВХ, НАТЯЖНЫЕ, УСТАНОВКА ДВЕРЕЙ, 
ЗАМЕНА САНТЕХНИКИ, КАФЕЛЬ, ШПАТЛЁВКА, ОКЛЕЙКА. СВ. 29 
№ 001431972, ИМНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ. 8-911-687-2618 (МОБ.).

Ремонт квартир под ключ. Полы, стены, перегородки, 
кафель, малярные работы, двери, окна. Пенсионерам – скид-
ка (до 30.06.2025 г.). Св. 29 № 001896081, ИФНС г. Арх-ска. Тел.: 
8-921-070-1634, 8-950-250-9788.

НАЛИВНОЙ АКРИЛ 
ПР-ВА ГЕРМАНИИ, 
ФИНЛЯНДИИ

СРОК СЛУЖБЫ 15-20 
ЛЕТ, ЛЮБЫЕ ЦВЕТА

!ГАРАНТИЯ
КАЧЕСТВА

РЕСТАВРАЦИЯ

ВАНН
ЛИТЬЕВОЙ
МРАМОР

ТЕЛ.: 42-52-43, 8-921-242-52-43

А также: в наличии на складе в Архангельске
Кирпич керамический и силикатный, газоблоки
Шамоты – порошок, глина, плиты, кирпич
Трубы профильные для заборов и металлоконструкций
Сетка кладочная, вязальная проволока, гвозди, крепеж
Лаки, краски, грунты, сухие смеси, цемент, ЦПС
Теплоизоляция URSA, KNAUF, Роклайт; фиброцементные плиты
Геотекстиль, стеклоткани, стеклопластики, асбестовые материалы
Мешки МКР (биг-бэги), шпалы деревянные
Мраморная крошка белая (декоративный щебень)
Печное литье (дверки, колосники, задвижки и пр)
Печной кирпич, печные смеси, кровельные проходки
Печи для бани, печи отопительные
Шифер плоский и 8-в ГОСТ, рубероид, битум, линокром
Трубы ПП канализация (серые), PPRC водоснабжение, отопление
Трубы и фасонные части НПВХ наружная канализация (рыжие)
Трубы и фасонные части ВЧШГ, трубы ПНД гофрированные
Инженерная сантехника – радиаторы, фитинги, краны, задвижки,
переходы, отводы, заглушки, люки колодцев

Делаем доставку а/м Газель и КАМАЗ с манипулятором
Оказываем услуги по аренде автовышки с люлькой
Предоставляем склады в аренду и под ответственное хранение

ТРУБЫ ОБСАДНЫЕ ПИТЬЕВЫЕ – СКИДКА 5%
ЛЮКИ КОЛОДЦЕВ, ГЕОТЕКСТИЛЬ – СКИДКА 5%
АСБЕСТОВЫЕ МАТЕРИАЛЫ (КАРТОН, ШНУРЫ, ТКАНЬ) – СКИДКА 5%
МЕТАЛЛОПРОКАТ (АРМАТУРА, УГОЛОК, ШВЕЛЛЕР, 
СТАЛЬ ОЦИНК., ПОЛОСА И ПР.) – СКИДКА 3%
СТАЛЬНЫЕ ТРУБЫ (ВГП, ЭСВ, БЕСШОВНЫЕ, ПРОФИЛЬНЫЕ) – СКИДКА 3%
ПРОФНАСТИЛ, МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА, ЕВРОШТАКЕТНИК – СКИДКА 3%
ТРУБЫ ДЫМОХОДА (НЕРЖ. СТАЛЬ) – СКИДКА 20%

АКЦИЯ
ДО 30 ИЮНЯ!
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«БАЗА Стройкомреал»            г. Архангельск, Талажское шоссе, 5
(8182) 24-24-24           skr29baza@mail.ru           www.stroidom-online.ru

Магазины «Огонь, Вода и разные Трубы»:
г. Архангельск, ул. Поморская, д. 44      (8182) 47-93-00,
г. Архангельск, пр. Никольский, 38        (8182) 47-59-72 *Реклама. ООО "СТРОЙКОМРЕАЛ" (ИНН 2926002496), предложение действительно до 30.06.2025 года, 

  количество товара ограничено, не является публичной офертой, подробности по тел. 8(8182)24-24-24

ВСЁ ДЛЯ ДАЧИ
ПОДЪЁМ ЧАСТНЫХ ДОМОВ. ЗАМЕНА ВЕНЦОВ, СВАЙ. КРОВ-

ЛЯ, ЗАБОРЫ, ХОЗПОСТРОЙКИ, РЕМОНТ ПЕЧЕЙ, САЙДИНГ. 
ЛЮБЫЕ ПЛОТНИЦКИЕ РАБОТЫ. ДОСТАВКА И ЗАКУПКА МАТЕ-
РИАЛА. ОСМОТР БЕСПЛАТНО. СВ. 29 № 002049844, ИФНС Г. 
АРХ-СКА. ТЕЛ.: 8-902-507-6558, 8-902-507-6518.

Ремонт и подъём частных домов, дач, бань. Обшивка домов 
блок-хаусом, сайдинг. Замена кровли, черепица, ондулин, 
установка заборов. Лестничные марши и многое другое. Св. 
29 001896081, ИФНС г. Арх-ска. Тел. 8-921-070-1634.

Кладка, ремонт печей. Строительство, ремонт дач, бань. 
Плотницкие работы. Св. 29 № 000865725, ИФНС г. Арх-ска. 
Тел. 8-902-286-0274.

Песок, ПГС, щебень, гравий, отсев, бутовый камень, асфальт-
ная крошка, шлак, битый кирпич, строймусор, грунт на отсып-
ку, земля, кора, щепа, опилок, навоз. Доставка: а/м КамАЗ, 
ГАЗ. Также есть доставка всех материалов в мешках по 40 кг! 
Тел.: 8-921-487-7775, 8-952-304-2727, 8(8182) 47-25-37.

ВЕЩИ
ОБМЕН ПАЗЛАМИ. 500-1500 элементов, хорошее качество, пол-

ная комплектация, большая коллекция. Меняем на аналогичные. 
Тел. 8-960-011-1048.

КУПЛЮ
Куплю радиодетали, приборы, микросхемы, транзисторы, дио-

ды, тиристоры, реле, разъёмы. Тел. 8-916-739-4434.

АВТОМОБИЛИ

КУПЛЮ АВТО В ЛЮБОМ СОСТОЯНИИ: АВАРИЙНЫЙ, ПРО-
БЛЕМНЫЙ ИЛИ В ХОРОШЕМ СОСТОЯНИИ, ЛИБО ДРУГУЮ 
ТЕХНИКУ. ДОРОГО, СРОЧНО, РАССМОТРЮ ВСЕ ВАРИАНТЫ, 
САМОВЫВОЗ. ТЕЛ.: 8-902-286-1260, 47-12-60.

ВЫКУП АВТОМОБИЛЕЙ: «НИВА»-ВАЗ-УАЗ, «РЕНО», ДЖИП, 
ИНОМАРКИ, ЛОДОЧНЫЙ МОТОР, ЛОДКУ И ДРУГУЮ МОТО-
ТЕХНИКУ, БЕНЗО- И ЭЛЕКТРОИНСТРУМЕНТ, ГАРАЖИ. ДОРО-
ГО. ТЕЛ.: 8-921-473-2830, 8-902-286-4745.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Прошу считать недействительным аттестат А №5605888, выдан-
ный 20.06.2000 г. на имя Садовой Анастасии Петровны, в связи 
с утратой данного документа.

Реклама
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Поморская филармония

Архангельск,
ул. Карла Маркса, д. 3
Касса: (8182) 20-80-66

27 ИЮНЯ (ПТ) 22.00 
НОЧНОЙ КОНЦЕРТ ОРГАННОЙ МУЗЫКИ 
С СОЛИСТАМИ (6+)
Дипломант международных конкурсов 
Виктор ЕЖОВ (орган) и солисты Поморской 
филармонии

27 ИЮНЯ (ПТ)  21.00
«КОДЫ РЕКИ. СЕВЕРНАЯ ДВИНА» (0+)

Музыкальная программа международного 
фестиваля «Белый июнь» раскрывает 
культурный код Русского Севера через 
традиционные и новаторские формы.
КРАСНАЯ ПРИСТАНЬ. ВХОД СВОБОДНЫЙ!

28 28 ИЮНЯ (СБ) 22.00
НОЧНАЯ ФОРТЕПИАННАЯ МЕДИТАЦИЯ 
(12+)
Заслуженный работник культуры РФ 
Ольга ГОЛДОБИНА исполнит сочинения 
Феликса Мендельсона, Франца Шуберта, 
Эдварда Грига, Петра Чайковского 
и Микаэла Таривердиева

29 ИЮНЯ (ВС) 17:00
МОЦАРТ И САЛЬЕРИ. OPUS POSTH (12+)
Петр ГЛАВАТСКИХ и Детская школа искусств 
Няндомы представляют музыкальный 
спектакль ко Дню рождения А. С. Пушкина

4 ИЮЛЯ (ПТ) 21.00
Органный вечер «МУЗЫКА НА ВОДЕ» (6+)
Дипломант международных конкурсов 
Виктор ЕЖОВ (орган)
В программе: Гендель, Бах, Франк, Чайковский, 
Шостакович, Таривердиев, Рыбников

11 ИЮЛЯ (ПТ) 21.00
Органный вечер «СОН В ЛЕТНЮЮ НОЧЬ» (6+)
Дипломант международных конкурсов 
Виктор ЕЖОВ (орган)
В программе: Бах, Свелинк, Пахельбель, 
Моцарт, Брамс, Манчини, 
Морриконе
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Ограничение по возрасту 16+.

В одном из номеров 
«Бизнес- класса» мы рас-
сказывали о малиновой 
плантации в селе Зао-
стровье – семейном биз-
несе архангельских пред-
принимате лей Д арьи 
и Андрея ВАРФОЛОМЕЕ-
ВЫХ. Сегодня Дарья Вар-
фоломеева – гость книж-
ной рубрики «БК»:

– Я много читала с дет-
ства, летом целыми днями 
просиживала на балконе 
с книгой, стремясь прочи-
тать всё, что было в списках 
рекомендованной литера-
туры. Самые любимые кни-
ги с тех пор – «Маленький 
принц» А. де Сент-Экзюпери 
и «Мастер и Маргарита» 
М. Булгакова. Они совер-
шенно разные, но для меня 
имеют большое значение. 
Их я перечитывала много 
раз, а «Маленького прин-
ца» сейчас читаю уже своим 
детям: у меня три мальчика, 
и все напоминают главного 
героя сказки. Роман Булга-
кова, по которому я без осо-
бого труда написала сочи-

нение, помог при посту-
плении на юридический 
факультет.

Когд а ж д а ла перво-
го ребёнка, большое впе-
чатление произвела кни-
га американской журна-
листки, живущей в Париже, 
«Французские дети не плю-
ются едой. Секреты воспи-
тания из Парижа». Мы тогда 
с мужем сильно волнова-
лись, не зная, что нас ждёт, 
и первое время, думаю, 
чересчур опекали сына. Мне 

показалось, что американ-
ский стиль родительства 
очень похож на наш, а фран-
цузский даёт детям больше 
свободы, но при этом четко 
обозначает рамки, за кото-
рые ребенок не может 
выходить. Мне книга очень 
помогла, рекомендую её 
всем родителям.

Мы много читаем с деть-
ми, и о пользе этого заня-
тия говорит одна семей-
ная история. Наш стар-
ший сын до трёх лет гово-
рил не очень хорошо, хотя 
при этом был очень актив-
ным. Чтобы отвлечь его 
от желания вс ё время 
куда-то бежать, мы с ним 
много читали. И когда ему 
исполнилось три, он, слов-
но по мановению волшеб-
ной палочки, стал переска-
зывать книги, которые ему 
до этого были прочита-
ны, причём не маленькими 
фрагментами, а полностью, 
от корки до корки!

И для меня, и для стар-
ших детей очень интерес-
ной оказалась книга немец-
кого экономиста Б. Шефера 
«Пес по имени Мани», кото-
рая простым языком учит 
разбираться в финансовых 
вопросах, даже взрослый 
человек может почерпнуть 
из неё много полезного.

В пос ле д нее время 
читаю в основном класси-
ку, вспоминая прочитанное 
в школьные и студенческие 
годы. Символично, что сей-
час у меня на столе лежит 
роман Достоевского «Бра-
тья Карамазовы». Обращаю 
внимание на психологиче-
ские моменты и некоторые 
нюансы семейных отноше-
ний. Кроме того, мне кажет-
ся, что благодаря класси-
ке я научилась более чётко 
излагать свои собственные 
мысли.

Ведущий рубрики –
Михаил ЕРМОЛИН

Читальный зал

■ «Золотая» книжная полка 
Дарьи Варфоломеевой

МегаФон и Российский фут-
больный союз продлили соглаше-
ние о партнёрстве. Как и в преды-
дущие годы, сотовый оператор 
будет телеком- партнёром сборной 
России, а также станет активным 
участником совместной с РФС дея-
тельности по популяризации фут-
бола в стране.

Новое соглашение было подписа-
но на Петербургском международном 
экономическом форуме – 2025. Доку-
мент действует до конца 2028 года 
и предусматривает расширенное 
сотрудничество МегаФона и РФС 
в программах и проектах по развитию 
отечественного футбола.

Первое партнёрское соглашение 
между сторонами было заключено ещё 
в 2010 году, после чего МегаФон стал 
официальным телеком-партнёром 
сборной России по футболу и продол-
жает им оставаться.

Помимо сотрудничества с нацио-
нальной сборной, МегаФон уже 20 лет 
организовывает Всероссийский чем-
пионат по футболу среди команд дет-
ских домов и школ-интернатов «Буду-
щее зависит от тебя». За это вре-
мя в турнире приняли участие более 
41 тысячи детей. Традиционно турнир 
активно поддерживается известными 
спортсменами, олимпийскими чемпио-
нами, региональными властями, а так-
же Российским футбольным союзом. 
В декабре 2024 года проект получил 
звание лауреата международной пре-
мии «#МЫВМЕСТЕ-2024» в номинации 
«Ответственный бизнес».

«РФС и МегаФон имеют многолет-
ний и разносторонний опыт сотруд-

ничества, поэтому новое соглаше-
ние – логичное продолжение истории 
партнёрства. Уверен, что совместные 
инициативы позволят привлечь к спор-
ту ещё больше молодых людей, под-
держать развитие детско-юношеских 
команд и внести вклад в формиро-
вание здорового образа жизни сре-
ди населения. Кроме того, наше взаи-
модействие станет примером эффек-
тивного объединения усилий бизнеса 
и спортивных организаций ради дости-
жения общих целей», – отметил гене-
ральный директор МегаФона Хачатур 
ПОМБУХЧАН.

«МегаФон – надёжный партнёр 
РФС, мы ценим долгосрочный вклад 
компании в поддержку не только нацио-
нальной сборной, но и программ, 
охватывающих массовый и детско-
юношеский спорт. Продление согла-
шения позволит нам расширить сотруд-
ничество и реализовать новые инициа-
тивы, направленные на развитие само-
го популярного вида спорта в Рос-
сии», – подчеркнул генеральный секре-
тарь РФС Максим МИТРОФАНОВ.

Фото Павла Гофмана, 
предоставлено пресс-службой 

ПАО «МегаФон»

Соглашение

■ МегаФон поддержит российский футбол
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